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ПАСТБИЩНЫЙ СЕЗОН
Как его организуют и проводят в совхозе « Красное знамя»

Д

в первой декаде мая пов
семестно в области удержи
валась сухая, хотя и про
хладная погода, которая по
зволяла беспрепятственно 
вести полевые работы. К 10 
мая в хозяйствах области 
полностью завершены рабо
ты по закрытию влаги, боль- 
шмнство хозяйств закончили 
бооонование озимой ржи. Хо
зяйства Асиновского, Бак- 
чарского. Зырянского, Ко- 
жевниковского, Кривошеин- 
ского, Молчановског'о, Перво
майского, Томского, Чаин- 
ского и Шегарскрго районов 
завершили посев культур 
зеленого конвейера первого 
срока. Всего этими культу
рами засеяно 4.460 гектаров, 
или 80 процентов к плану. 
Ведется массовый сев гороха. 
К 10 мая этой культурой 
засеяно 3.800 гектаров, или 
около 90- процентов к пла- 
ну.

Сейчас основные земле
дельческие районы присту
пили к массовому посеву 
яровых зерновых культур. 
Наиболее организованно
включились в эту работу хо
зяйства Асиновского и Мол- 
чановского районов. В сов
хозах Молчановского района 
яровыми 'зерновыйи культу
рами засеяно более 15 про
центов отведенных площа
дей. В асиновских хозяйст
вах этими культурами засе
яно более 4 тысяч гектаров, 
или 14 процентов к плану, 
а в совхозе «Комсомолец»
'— более 40 процентов отве
денных площадей. , ,

Хозяйства Асиновского 
■района рассчитывают завер
шить сев яровых зерновых 
У! зернобобовых культур в 
основном к 20 мая. Техни
ческие возможности колхо
зов и совхозов области по
зволяют повсеместно завер- 
плгть сев этих культур к 
25 мая. Это будут лучшие, 
оптимальные' сроки посева 
этих ку.льтур.

Учитывая условия весны 
текущего года и особенно 
недостаток влаги, руководи
телям и специалистам хо
зяйств следует особое вни
мание обратить на качество 
полевых работ. Однако пер
вые дни показывают, что в 
отдельных хозяйствах допу
скаются нарушения агоотех- 
штческих требований. В’ сов
хозе «Чернышевский» Бак- 
чарского района на отдель
ных участках семена плохо 
заделываются. В отдельных 
совхозах Кривошеинского 
района закрытие влаги вели 
в один след, хотя по усло
виям текущего года этот аг
роприем должен был вы- 
по.лняться обязате.льно в 2 
еледа, как минимум.

К О Н К У Р С  
с о в х о з о в  и к о л х о з о в

А  П  Р  Е  А  Ь  И Ю  Н Ь

Каждую весну все совхозное стадо крупного рогатого 
скота выводится в летние лагеря и пасется та.м до осени. 
На дешевых зеленых кормах животноводы достигают 
высоких надоев молока и привесов. 46 процентов молоч
ной продукции (от годового показателя) совхоз получает 
за паетоищный йериод, то есть за 4 месяца (с июня по 
сентябрь включительно).

Рассматривая мероприятия 
по проведению конкурса хо
зяйств, ньшче в совхозе осо
бое внимание обратили на 
образцовое завершение зи
мовки и . тщательную подго
товку к пастбихцному содер
жанию скота.

Второй год пятилетки жи
вотноводы совхоза начали 
успешно. За истёкшие четы
ре месяца более двухсот не
телей переведено в дойное 
стадо. Еще подрастают более 
тысячи телок. Есть че.м по
полнить и обновить дойные 
гурты. Надой от каждой ко
ровы за это время составил 
882 кйлограмма, что на 40 
килограммов выше, чем за 
этот период прошлого года. 
Больше получено приплода, 
И' сохранность молодняка 
улучшилась. Успешно вы
полняется государственный 
план закупок мяса и моло
ка. Полугодовой план про
дажи мяса за четыре меся
ца выполнен на 138, моло
ка —• на 54 процента. Сей
час от каждой коровы на
даивают по 9,1 килограмма 
молока — на 0,4 килограмма 
больше Прошлогоднего. Дале
ко ушли вперед лучшие до
ярки. Например, М. Д. Ма- 
ратканова из Семилужен- 
ской фер.мы от каждой ко
ровы надаивает более 15 
килограммов. Хороших пока
зателей достигла Л. В. Шрей
дер из Сухореченской фер
мы. На выращивании те
лят до трех.месячного воз
раста Отличается М. С. 
Александрова. На ее попе
чении более .80 телят, сред- 
несут01чный привес каждого 
:— 870 граммов. Сохранность 
стопроцентная.

Впереди самая благодат
ная пора для животновод
ства. Нынче в летние лаге
ря будет выведено более 
трех тысяч голов крупного 
рогатого скота. Умелая ор
ганизация пастбищного со
держания, полное использо
вание травостоя в зал’есен- 
ных выпасах позволяют сов

хозу за лето получить .мно
го продукции. Как это до
стигается?

Д. С. Казаков, директор 
совхоза: Наше село Семи-
лужки да и другие деревни 
окрунсены лесами.- На поля
нах, в редколесье всегда 
хорошо растут травы. И вот 
существо нашей технологии 
содержания скота состоит в 
том, чтобы полностью ис
пользовать траву в лесных 
уго.пьях. Мы обычно форми- 
руе.м небольшие дойные 
гурты, примерно по 120 ко
ров. Всего на пастбищный 
сезон создано 11 дойных 
площадок, следовательно, бу
дет 11 лагерей, где раз.ме- 
стим 1.300 • коров. В лагерях 
будет содержаться , и весь 
мо.лодняк. Небольшие гур
ты позволяют рациона.льно 
использовать естественные 
выпаса. Трава меньше вы
таптывается, почти полно
стью поедается ското.м.

А главное, мы считаем, не
большие коллективы доярок 
й скотников легче органи
зовать, сплотить. Стремим
ся формировать коллективы 
на добровольных началах, 
учитывая особенности харак
теров, квалификацию, . общ
ность Интересов. Работе в 
этих коллективах мы уде
ляем очень много внимания 
с тем расчетом, чтобы всю
ду был здоровый психологи
ческий климат. На каждой 
летней площадке не назна
чается, а избирается стар
шая доярка,' которая ответ
ственна за весь коллектив, 
за всю работу.
_В летних лагерях особо 

обращаем внимание на орга
низацию водопоя. Обычно 
лагеря располагаются у ре
чек или прудов. Кроме то
го, есть скважины. Где во
доемов' недостаточно, тз'да 
подвозим воду. Обязательно 
на лето имеем "запас концен
трированных кор.мов, кото
рые даем животным на пло
щадках во время дойки. ■ 
Подвозку зеленой массы к 
доильным площадкам начи
наем в сентябре, а летом 
коровам хватает пастбищ.

Лагеря оборудованы всем 
нобходимым. 14меется домик 
для скотниковтпастухов, там 
кровать, электроплитка для 
приготовления пищи, радио
приемник. Для доярок так
же оборудовано по.мещение, 
где они могут переодеться, 
отдохнуть. В каждом лаге
ре построена агитплощадка 
с небольшой .сценой для вы
ступлений агитхудожествен- 
иых бригад. Здесь вывеши
ваются все показатели рабо
ты животноводов.

В лагерях есть все необ
ходимые подсобные службы 
и помещения: телятник для 
приема новорожденных те
лят, летний домик, где за- 
ии-мается оператор по вос
производству ста'да.

В прошлое лето мы полу
чили 1.735 тонн молока —• 
46 процентов годового 
производства. Надой от ко
ровы. за четыре месяца со
ставил бо.пее 1.400 килограм
мов. Нынче намерены прев
зойти эти показатели.

М. Д. Маратканова, дояр
ка, кавалер ордена Славы 
III степени: Все .мы с ра
достью ждем лета, когда 
дойное стадо будет вьшедено 
в лагеря. Раздолье, свежий 
воздух, работать легко. И 
для животных оздоровление. 
Я в Семилужках работаю 
дояркой с 1958 года. И каж
дое .лето дойные гурты вы
водим на пастбище.

Дружно наш коллектив 
трудился в прошлый паст
бищный сезон. За дойным 
гуртом были закрепленьГ 
пять доярок, три скотника- 
пастуха. Продуктивность ста
да в летнее время во многом 
зависит от пастухов. Нам по
везло. Пастухи подобра.Лись 
добросовестные. Старшим 
был Иван Иванович Эслен- 
гер. Коровы возвращались 
к доильной площадке всег
да сытые, молока давали 
много. За четыре месяца я 
надоила от каждой коровы 
по 1.760 килограммов. От
дельные коровы давали 
больше пуда молока.

Доильную аппаратуру
всегда четко отлаживал ме
ханик Ми.хаил 'Васильевич 
Дмитриенко. Он же и шофе
ром был, вовремя доставлял 
нас, доярок, на работу и с 
работы.

К нам часто приезжали 
агитхудожественные брига
ды — совхозная и районная, 
ставили небольшие концер
ты. Политинформаторы и 
агитаторы проводили бесе
ды.

К новому пастбищному 
сезону мы хорошо подгото
вились. Все активно включи
лись в конкурс совхозов и 
колхозов, который проводит
ся в области. Хочется, что
бы наш совхоз в этом кон
курсе занял достойное место. 
Кормов на фер.мах в до
статке, есть сено, силос,

концентраты. Сейчас перед 
выгоном скота на пастбища 
надои поднялись. В с.утки 
от каждой коровы я надаи
ваю более 15 килограм.мов 
молока. Ду.маю, что летние 
показатели будут выше, чем 
в прошлом году.

Л. И. Никитин, скотник- 
пастух. Двадцатый год я па
су дойный гурт. С виду ка
жется, что ничего мудреного 
нет в этой работе. Но без 
опыта и сноровки хороших 
результатов не добьешься. 
В лесных пастбищах немуд- 
рбно и растерять коров. Не 
пригонишь ко времени на 
дойку хотя бы малую часть 
коров, останутся они недо- 
енными — вот и потеря 
продукции, да и коровы пор
тятся.

И пасти опять же надо с 
расчето.м. Если много гнуса, 
стре.мишься держать стадо 
на открытых выпасах, где 
ветерком обдувает, если жа
ра ■— направляешь коров в 
залесенные места, в холодок. 
Участки выпасов почаще 
меняешь, где отросла трава, 
тзда и ведешь гурт. Трава 
на лесны.к вьшасах сочная, 
.мягкая. Коровы вволю на
едаются. Ночью немного от
дохнут, а поутру снова по
шли.

Работаем мы втроём, ме
няемся посменно. В прош- 
ло.м году за пастбищный се
зон надои от каждой коро
вы по нашему гурту соста
вили 1.560 килограм.мов. Бу
дем стараться и нынче по
лучить больше дешевой про-* 
дукции.

* * *
Мы побывали на совхоз

ных пастбищах. Доильные 
площадки и лагеря для мо
лодняка готовы принять 
стада. Все отлажено, отре
монтировано, подготовлены 
животные, и.м сделаны необ
ходимые прививки, у них 
обработаны копыта. Словом, 
можно надеяться, что лето 
даст большую прибавку про-
Д1ЖЦИИ.

Хочется сказать, что в 
совхозе «Красное знамя» ус
пешно решают кормовую 
проблему. Здесь ежегодно 
заготавливают много сена, 
соломы, сенажа, силоса и 
травяного ' концентрата. Нын
че осуществлена давнишняя 
задумка: создан специаль
ный цех по кормопроизвод
ству, подготовлена техника, 
подобраны механизаторы. 
Каждое звено будет специа
лизироваться на заготовке 
определенного вида кормов. 
Осенью все корма по весу, с 
учетом качества будут пере
даны зооветеринарной служ
бе.

И. СМИРНОВ,
главный зоотехник Том
ского райплемобъедиие-

М. МАЛЬЦЕВ, 
корр.

Сегодня в Москву вьг- 
. езжают делегаты XIX 
съезда комсомола .  
Это — штл<атур-ма- 
ляр СУ-16 управления 
«Хи.мстрой» Н. Б. Балух- 
тина, .механизатор колхо
за «1 Мая» Первомайско
го района В. А. Борило. 
первый секретарь Том
ского горкома ВЛКСМ
A. И. Бурдачев, студент
ка медицинского инсти
тута И. В. Захарова, стар
ший наз’нный сотрудник 
Института сильноточной 
электроники СО АН 
СССР, кандидат фи,зико- 
.математических наук 
С. Д. Коровин, учащаяся 
Тогурской средней школы 
Колпашевского района 
Е. В. Круговая, первый 
секретарь обкома ВЛКСМ
B. Ф. Купрессов, птични
ца Межениновской брой
лерной фабрики Томского 
района В. П. Мытник, 
преподаватель политехни
ческого института, канди
дат физико-математиче
ских наук В. И. Подка
тов, первый секретарь 
горкома ВЛКСМ В. В. 
Попов, старший продавец 
центрального универмага 
г. Томска А. Н. Степано
ва, начальник смены 
То.мского нефтехимиче
ского комбината Ю. В. 
Тарасов, бригадир комсо- 
мольско - молодежной 
бригады лесозаготовите
лей Каргасокского лесо
промышленного комбина- . 
та Ю. К. Ушаков, вете
ринарный врач отделе-- 
ния совхоза «Северный» 
Чаинского района В. И. 
Юрманова, помощник бу
рильщика . Стрежевского 
управления ■ буровых ра
бот А. М. Юшков, токарь 
государственного подшип
никового завода № 5
Т. И.. Явурек.
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Юрий Ушаков, бригадир Комсомольске - молодежной
бригады лесозаготовителей Каргасокского лесопромыш
ленного комбината, одет «не по форме». Мы привыкли 
видеть Юрия на фоне встающего стеной леса, в каске, в 
рабочей одежде. С чувством исполненного долга уезжает 
он сегодня в Москву, на XIX съезд ВЛКСМ. Выполнено 
задание двэтс лет пятилетки, обязательство в честь ком
сомольского форума — заготовлено • 117 тысяч кубомет" 
ров древесины. ’

Фото М. Гладуша.

ЕДИНЫЙ ПОЛИТДЕНЬ -  НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

СОВЕЩАНИЕ ГРУППЫ ДОКЛАДЧИКОВ ОБКОМА КПСС
13 мая в нашей области 

состоится очередной ед!шьш 
политдень. Он посвящается 
теме: «Навстречу выборам
в местные Советы и народ
ные суды».

Позавчера состоялось со
вещание группы докладчи
ков обкома КПСС. В 'своем 
выступлении секретарь об
кома партии П. Я. Слезко 
отметил, что ■ предстоящий 
по.литдень ■—■ важная со
ставная часть всей пропа
гандистской и агитационно- 
массовой работы. накануне 
предстоящих выборов. Вы
ступления руководящих ра
ботников всех звеньев —

докладчиков партийных ко
митетов решено провести 
непосредственно на агит
пунктах, летних агитппо- ■ 
щадках, в клубах ' избирате
лей.

Начальник отдела юсти
ции облисНолкома А. Г. Ко- 
панчук рассказал о принци
пах формирования и дея
тельности советского суда. 
Первый секретарь Томского 
горкома КПСС Ю. И. ЛИт- 
винцев в своем выступлении 
остановился на задачах по 
выполнению постановления 
обкома КПСС «О дополетг- 
тельных мерах по обеспече
нию плана, ввода объектов 
жилья ' и соцкультбыта».

Выступления заместителе!! 
председателя облисполкома 
А. И. Де^гчука, В. И. Чеку- 
лаева были посвящены со
стоянию , де.т в строите.льст- 
ве детских садов и яслей, 
жилья для совхозов и кол
хозов.

На совещании группы до
кладчиков .подчеркивалось, 
что, как и прежде, постоян
ное внимание руководящие 
работники должны уделять 
реа-лз-хзации вопросов, крити
ческих замечаний, пред.по- 
жений, которые высказыва* 
К1Т ^.удящиеся, а партий- ■ 
ные оргаШз! обязаны уста- 
нав.ливать за этим конт
роль.

В Ч Е Р А

бригада каменщиков Нико
лая Хоменко выполнила по
лугодовой план.

Комсомольско-молодежный 
коллектив, возглавляемый 
лауреатом премии Ленин
ского комсомола, шел к 
этому рубежу целенаправ
ленно: ведь досрочная ре
ализация полугодовой про
граммы была важнейшим 
пунктом обязательств, взя
тых каменщиками навстре
чу съезду ВЛКСМ. Выполне
нию обязательств способст
вовало социалистическое со
ревнование, разверн5’’вшееся 
в КМСУ-1 треста «Томск- 
газстрой».

ТГТИ под руководством про
фессора В. А. Москалева. 
Бетатрон предназначен для 
определения качества раз
личных материалов и изде
лий методом неразрушаю
щего контроля, может при
меняться при экспресс-ана
лизе геологических проб. 
Бетатрон такого типа изго
товлен в нашей стране впер
вые.

20
июня
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наш спец.
Томский район.

закончились испытания
сильноточного бетатрона на 
50 МЭВ, созданного научны
ми сотрудниками НИИ элек
тронной интроскопии при

на спортплощадке электро
лампового завода состоялось 
торжественное открытие оче
редного летнего спортивного 
сезона. Этот праздник здо
ровья стал на предприятии 
традиционным. Он посвяща
ется памяти первого дирек
тора завода Алексея Тимо
феевича Иванова. В празд
нике участвовали все цехи, 
подразделения и отделы за
вода. Вместе с сотнями за
водчан в силе, скорости и 
.ловкости соревновались жи
тели микрорайона, располо
женного рядом с улицей 
Студенческой. Многие в этот 
день сдали нормы ГТО.

Н  А  Р О Д

Н А З Ы В А Е Т
Л У Ч Ш И Х
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ИДЕТ Д В У Х М Е С Я Ч Н И К  ПО Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В У

С Т Р Й И Н А Я Н Ей Л И Т ЕЛ Ь Н О С Т Ь
- Т А К  МОЖНО ОПРЕДЕЛИТЬ ПОЗИЦИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
Н Е К О Т О Р Ы Х  ПРЕДПРИЯТИЙ ОБЛАСТНОГО Ц Е Н Т Р А

На перво.м этапе двухме
сячника (с 15 по 30 апреля) 
в То.мске сделан значитель
ный объем работ по сани
тарной очистке. Похорошели 
главные .магистрали, площа
ди. С1:веры. Десятки тысяч 
то.м'.гчей участвуют в благо
устройстве родного города.

Но нот наступил второй 
этап, когда необходимо раз
вернуть работы на основ
ных объектах благоустрой
ства, не забывая при этом 
о поддержании санитарного 
порядка. Наш icoppecnoH-
деит по-прост руководите
лей двух ;юллективоз рас
сказать о :юде этих работ.

Б. Л. Г=кохлов, заместитель 
директора манометрового 
завода:
_ В апреле очишены от

грязи, мусора- территории
ггромьпнленной площадки.

прилегающих, улиц, а также 
и жилых микрорайонов. 
Начаты ремонт и покраска 
фасадов, цоколей производ
ственных зда'ний, прежде 
всего корпуса № 1, располо
женного вдоль Комсомоль
ского проспекта. Приведены 
в порядок березовая роща в 
районе педагогического ин
ститута, которая находится 
на наше.м попечении, терри
тории четырех заводских 
детских садов, закреплен
ные участки проспектов 
Комсомо.пьскОго и Фрунзе, 
улиц Герцена, Енисейской, 
Новгородской, Степана Ра
зина. Посажено 50 крупно
мерных деревьев у жилого 
дома по ул. Новгородской, 
отремонтировано 1.800 квад
ратных метров газонов, од
на детская площадка.

Много поработали заводча*

не на подготовке своего ста
диона. 2 мая здесь состоял
ся районный спортивный 
праздник.

Большой объе.м работ 
предусмотрен в мае. Отре- 

■ монтируем дорожное по
крытие на площади в 1.500 
квадратных метров, одну 
тысячу квадратных метров 

■фасадов зданий, высадим 80 
крупномерных деревьев, за- 
асфальтируе.м территорию 
заводской прирельсовой ба
зы, закончим благоустройст
во усадьбы жилого дома по 
ул. Новгородской, подгото
вим и заасфальтируем до
рожку по Комсо.мольскому 
проспекту и t. д. Кроме то
го, значительный объем ра
бот предстоит сделать на 
заводской базе отдыха и в 
пионерском лагере.

Идет интенсивная подго

товка, и со второй декады 
мая на этих объектах будут 
развернуты работы.

С. А. Шевелев, начальник 
мобильного управления 
строительства «Томскэлект- 
росетьстрой»:

— Начаты блатоустрои
тельные работы на террито
рии, прилетающей к зданию 
управления по ул. П1евчен- 
ко. Обновлены газоны, на
водится санитарньта поря
док. Но предстоит сделать 
много. И прежде всего не
обходимо благоустраивать 
часть проспекта Фрунзе, 
где расположена наша про.ч- 
база. Здесь нужно отсыпать 
и спланировать территорию, 
посадить березы, оборудо
вать остановку общественно
го транспорта, благоустро
ить .территорию жилого .до
ма на углу ггроспекта

Фр>-нзе и ул. Л. Толстого. 
Все эти работы мы намере
ны закончить к 20 мая.

Намечен большой объем 
работ по благоустройству 
про.мбазы в Богашеве, усадь
бы жилого дома по ул. 
Смирнова. По заданию Со
ветского райисполкома нам 
необходимо навести поря
док на ул. Герцена, где не 
завершено благоустройство 
йосле прокладки тепло
трассы.

Есть и другие, более мел
кие объекты. Так что забот 
немало, ду.маю, что коллек
тив управления с ними 
справится.

Комментарий председателя 
Советского райисполкома 
В. А. Тропина:

— В том, что рассказали 
Б. А. ?<охлов и С. А. Шеве
лев, все верно по форме. Но 
если посмотреть глубже, то 
и у исполкома, и у район
ного штаба по проведению 
двухмесячника есть немало 
претензий к эти.м руководи
телям. Слишком медленно 
разворачиваются работы на 
основных объектах б,даго- 
устройства. Особено это ка
сается мобильного управ.дс- 
ния строительства. Террито
рии, закреп.дсиные за этим 
предприятием, находятся в 
крайне запущенном состоя
нии, и оптимизм С. А. Ше
велева вызывает, мягко го

воря, сомнения. Мы не раз' 
пытались воздействовать 
на руководителей МУСа, за
слушивали их на заседани
ях штаба, но дальше заве
рений дело не идет.

Странную медлительность 
проявляют и на манометро
вом заводе. Тем более что 
этот коллектив имеет доб
рые традиции в благоуст
ройстве. Не раз занимал он 
классные места в социали
стическом соревновании и в 
районе, и в городе.

Сегодня здесь еще нс су
мели мобилизовать весь кол- 
•дектнв иа участие в рабо
тах на внешних объектах. 
Складывается впечатление, 
что, располагая специализи- 
рованиымн службами, руко
водители завода большую 
часть забот возложили на 
них. Но эти службы, как 
видно, не справляются с 
запланированными объема
ми.

К сожалению, эти пред
приятия не одиноки в сво
ей нерасторопности. Немало 
претензий есть у нас к объ
единению «Сиоэлектромо- 
тор», ПАТП-1, управлению 
тепловых сетей, некоторым 
другим кол.'тективам.

Надо сказать, что в райо
не на достаточно высоком 
j-poBHe прошел первый этап 
двухмесячника. По его ито'

гам мы заняли первое место 
и получили переходящее 
Красное знамя Томского 
горкома КПСС и гориспол
кома.

В районном соревновании 
победителями стали кол
лективы Томского филиала 
CQ АН СССР, предприятия 
«Промжелдортранс», школы 
«V” 9, городской стоматоло
гической поликлиники.

Но на втором этапе — и 
в этом приходится созна
ваться — мы Не сумели по
ка по-настоящему развер
нуть работы на главных 
объектах благоустройства. 
Принято решение дополни
тельно создать оперативные 
группы по контролю за хо
дом двухмесячнику, сосредо
точить Максимум уси.чий 
на объектах летнего благо
устройства.

Коллектив Стрежевского 
управления буровых работ 
выдвинул кандидатом' в де
путаты областного Совета 
народных депутатов по из
бирательному округу № 76 
заведующего отделом неф
тяной, газовой промышлен
ности и геологии обкома 
КПСС Николая Ивановича 
Воронкова.

ОТ РЕДАКЦИИ:
Прошла почти половина 

двухмесячника. Но пока нет 
должного напряжения на 
главных объектах благоуст 
ройства, хотя в планах боль
шинства предприятий доста
точно четко расписано, что. 
где и когда надо делать. 
(Отмети.м, что в МУСе тако
го плана нашему корреспогн- 
денту показать не с.могли).

#Надо надеяться, что более 
оперативная работа штаба 
Советского района поможет 
выполнению намеченного.

Коллектив Томского заво
да режущих инструментов 
выдвинул кандидатом в де
путаты областного Совета 
народных депутатов по из
бирательному округу № 65 
заведующую про.мышленно- 
транспортньш отделом об
кома КПСС Нину Ллек- 
сакдровну Козловскую.

Коллектив . Вершинпнекого 
комплекса Томского опытно
производственного хозяйства 
им. Б. Н. Сидоренко вы
двинул кандидато.м в депу
таты То.мского районного 
Совета народных депутатов 
бригадира Вершининско- 
го животноводческого ком
плекса Александру Иванов
ну Лукину.

Предвыборное собрание 
коллектива производствен
ного объединения «С!!бзлек- 
тромотор» единодушно по- 
становхгло: выдвинуть ' кан
дидатом в депутаты район
ного Совета народных дену' 
татов Советского района 
фрезеровщика цеха № 14 
Владимира Федоровича Хар-
лова. I '

Коллектив Самусьской ре
монтной зксплуатационной 
базы флота выдвинул Кан
дидатом в депутаты Са- 
мусьского поселкового Сове
та народных депутатов 
строгаля механосборочного 
цеха Александра Иванови
ча Сергеева.

1 ^
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В НЕПРИМИРИМОСТИ, 
НАСТУПАТЕЛЬНОСТИ

СИЛА ТРУДОВЫХ КОЛЛЕКТИВОВ, ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ, ВЕДУЩИХ 

бОРЬБУ ЗА УКРЕП Л ЕН ИЕ СОЦИАЛИСТИНЕСКОЙ ДИСЦИПЛИНЫ ТРУДА И БЫТА, 

С Т Р О Г О Е  С О Б Л Ю Д Е Н И Е  С О В Е Т С К И Х  З А К О Н О В
Областное совещание се

кретарей первичных пар
тийных организаций обсу
дило задачи по усилению 
борьбы с пьянством, пре
ступностью, хищениями и 
разбазариванием социали
стической собственности. С 
докладом выступил второй 
секретарь обкома КПСС 
А. Г. Мельников.

В работе совещания уча
ствовали члены и кандида
ты в члены бюро обкома 
КПСС Е. А. Вологдин, К. М. 
Иванов, П. Я. Слеако, В. Ф. 
Купрессов, Ы. Г. Нестеренко.

Сила трудового 
ко л л е кт ива

Созывая совещание секре
тарей парторганизаций, ска- 
за.т докладчик, обком КПСС 
ставил цель рассмотреть 
широкий круг проблем, свя
занных с повышением их 
боевитости в выполнении 
постановлений партии и. 
правительства по _ борьбе с 
преступностью, и пьянством, 
хищениями и разбазарива
нием социалистической соб
ственности и другими анти- 
общественны.ми проявления
ми.- Они̂  це.терп1«й ,1, и, как 
подчеркивалось .. ;нд., XXVI 
съезде КПСС, в преодолении 
их «необходимо”- в- полной 
мере использовать й- мнение 
трудового "ко.л'лёктивщ и 
критическое:'СЛОВО Пёнааи, и 
методы убеждения,и "силу 
закона — все -средства,, на
ходящиеся в - нашем распо
ряжении». ...Г'.

Такая система Гмер̂ '.адЕрё- 
де л енных НШШлексЦь® и
перспект11внь1мя’;.-тглаяз>11С" с
большой пользой; осуществ
ляется многими первичными 
организациями. Обком
КПСС о'Добр11л-..-опыт, сло
жившийся , . на'. "Асиновском 
трактороремонтном заводе, 
в колхозе «Гигант» Шегар- 
.ского района, совхозе име
ни бО летия СССР Томсксто 
района.

Выступая на совещании, 
секретарь партбюро тракто
роремонтного завода Л. Д. 
Медведев отметил; в том, 
что предприятие из года в 
год, из .месяца в месяц вы
полняет производственную 
программу, неоценимое -зна- • 
чение имеет слаженная ра
бота коллектива, в котором 
нетерпимо относятся к на
рушениям правопорядка , и 
дисциплины.

Так цех, участок или 
бригада не могут претендо
вать на звание победителя в 
соревновании, если в кол
лективе есть прогульщики, 
пьяницы или нарушители 
общественного порядка. Ка
ждый из них обсуждается 
на рабоче.м .собрании. -Сн 
лишается премиальных, ему 
переносится отпуск на не
удобное время, _ отодвигается 
очередь на жилье.

Активно действуют совет 
по профилактяке.' . правоиа-- 
рушений, ", общественный 
пункт охраны порядка, 
возглавляемый, директором 
предприятия. На 19 мастер
ских участках созданы ко
миссии по борьбе, с пьян
ством и алкоголизмо.м.

Целенаправленная работа, 
заключил Л. Д. Медведев, 
дала неплохие результаты. 
Только в текущем'году ■' в 
два раза меньше стало про
гулов, потери рабочего вре
мени сократились втрое.

О комплексном подходе к 
воспитанию людей рассказа
ла и секретарь парткома 
объединения «Сибкабель»
Е. Е. Татаренко. Она под
черкнула значение бригад
ных форм организация тру
да. Они создают наялучшие 
условия, при которых нет 
места расхлябанности и не
дисциплинированности. Кол
лектив выступит ■ против это
го. Убеждает в этом опыт уни
версально-кабельного цеха.
С организацией бригад и 
переходом на работу по еди
ному наряду цех, многие 
годы отстававший, поднялся 
на уровень лучших.

Хороший опыт есть во 
• многих трудовых коллек
тивах. , ’Он, подчеркива
лось н4 совещании, дол
жен с максимальной заин
тересованностью перенимать
ся всеми партийны.чи орга- 
ни'зация.чи, руководителями 
коллекпгвов. Но воспользо
вались им далеко не везде.

Некоторые партийные ор
ганизации недооценивают 
зло, приносимое пьянством, 
правонарушениями, разбаза
риванием народного добра, а 
пото.му не делают соответ 
ствующих выводов. Пре
ступность и правонарушения 
не 'снижаются в То.мске, ' 
Стрежевом, Советском, Ок
тябрьском, Кожевниковском, 
Первомайском, Парабель- 
ском районах. Особенно 
много ' антиобщественных 
проявлений в коллективах 
лесной и нефтяной промыш
ленности, торговли, комму
нального хозяйства, строи
тельства и транспорта. Зна
чительны убытки от хище
ний и недостач, разуком

плектования техники и обо
рудования, от пожаров. Не
мало еще потерь топлива, 
-электроэнергии и материа
лов.

Парторганизации электро
механического и подшипни
кового заводов, Асиновского 
и Томского лесопромьцц- 
ленных ко-мбинатов, завода 
ЖБК-40, кондитерской фаб
рики, треста «Томскгаз- 
строй» примиренчески от
носятся к фактам пьянства, 
бесхозяйственности и расто
чительства, стяжательства.

Невосполнимый экономи- • 
ческий и моральный ущерб 
приносит пьянство. Оно спо
собствует правонарушениям 
и прогулам. Особенно их 
много в Каргасокской неф
теразведочной экспедиции, 
трамвайно-троллейбусном уп
равлении, спецавтохозяйстве 
и автотранспортном пред
приятии «Союзмелиострой- 
транс». Партийные же орга
низации этих коллективов» 
даже не разрабатывают ме
роприятий по борьбе с алко
голизмом и пьянством.

Известны факты, когда 
партийные комитеты не ока
зывают поддержки тем ру
ководителям, которые про
тиводействуют пьяницам, 
нарушителям трудовой дис
циплины и правопорядка. 
Такие факты были на Аси- . 
новско.м лесоп'ромышленно.-у! 
комбинате и' заводе режу
щих инструментов. Бюро 
обкома КПСС осудило бес
принципное отношение к 
ним парткомов. Виновные 
наказаны.

Справедливое возмущение 
у честных тружеников вы
зывает спекуляция. Борьба 
с ней активизировалась. Но 
вызывает удивление, что 
партийные, общественные 
организации политехниче
ского, медицинского, инже
нерно-строительного инсти
тутов не делают выводов из 
того, что среди спекулянтов 
задержано немало. студентов.

факты пьянства в НИИ 
электромеханики, политехни- 
ческо.м институте, объедине
нии «Сибэлектромотор» и не
которых других коллекти
вах.

Благополучно там, где 
сильная партийная органи
зация. Совсем еще недавно, 
рассказывала секретарь парт
бюро Васюганской нефт ;̂ 
разведочной экспедиции 
Л. С. Бардина, в бригаде 
М. Каримова были и прогу
лы, и аварии. Создали пар
тийную группу, приняли пе
редовиков в члены КПСС. 
Коммунисты выступили ини- 
цйа^орами внедрения хоз
расчета, активно взялись за 
укрепление трудовой дис
циплины, за экономию и 
бережливость. Не уннать 
теперь эту бригаду — она 
одна из лунших в экспеди-

и
убеждением,
з а к о н о м

Е е л и  т ы

коммунист . . .
Участники совещания го

ворили о- недавнем выступ- 
■ Ленин в «Известиях» свар
щика объединения «То.мск- 
нефть» коммуниста П. П. 
•Белоуса. Его статья называ
лась «Ржа расточительства». 
Остро, по-рабочему, по-пар
тийному принципиально он 
выступил против бесхозяй 
ственности. Бюро обкома 
КПСС поручило руководите
лям объединений и пред
приятий навести порядок в 
сохранении материальных 
ценностей.

— Статья в газете, — ска
зал секретарь партком'а 
НГДУ «Стрежевойнефть» 
В. И. Калюжный, — убеди
тельно показала, что мы 
необъективно оценивали ра
боту коллектива по эконо
мии и бережливости. Парт
ком рассмотрел факты бес
хозяйственности и вынес 
строгие партийные взыс
кания коммунистам, до
пустившим их. Приняты 
меры по наведению поряд
ка. За короткий срок уда
лось собрать 15 тысяч мет
ров труб, Л1НОГО другого обо
рудования и 700 тонн метал- 
лоло.ма.

Активность партийной ор
ганизации, ее боевитость во 
многом определяются пози
цией партийного вожака. 
Высоко несут з вание  
ком.муниста, настойчиво бо
рются со -все.м, что ме
шает жить и работать, 
г о в о р ил о с ь  на совеща
нии, секретари парткомов 
совхоза имени’50 летия СССР 
Д. Г. Собачкин, колхоза 
«Гигант» А. М. Рыжаков,. 
объединения «Сибкабель» 
Е. Е. Татаренко, электро
лампового завода Г. Н. На- 
гочевская, То.мского авиа
предприятия А. Ф. Барсук, 
партбюро Асиновского трак
тороремонтного завода Л. Д, 
Медведев, Бакчарского рай
по В. Е. Русинов. Хозяйст
венные руководители ком
мунисты А. П. Масалыкин, 
В. И. Лещеня, В. П. Арефь
ев служат при.мером как 
организаторы, умело сочета
ющие административные 
функции с метода.ми воспи
тания людей.

К коммунисту, особенно к 
руководителю, предъявляют
ся высокие требования. За
бота о его авторитете не- 
совмести.ма с попустите.чьст- 
вом, попытками уберечь ви
новного от критики или на
казания за злоупотребления. 
Взыскивать надо со всей 
строгостью требований Уста
ва КПСС и советских зако
нов. В этом проявляется 
зрелость партийных органи
заций.

Директор завода ЖБК-100 
Похмелкин часто пил со сво
ими подчиненными. Об этом 
знали коммунисты. Но лишь 
после вмешательства партий
ных органов директор» 
снят с должности. К сожа
лению, не получают осужде
ния партийных организаций

Главный вывод, сделанный 
совещанием, — в преодоле
нии негативных явлений 
должны быть комплексный 
подход, дальнейшее объеди
нение усилий партийных, 
советских, хозяйственных, 
общественных и правоохра
нительных органов.

Скоординировать усилия, 
добиться активности всех 
сил трудового коллектива 
обязаны партийные. ор
ганизации. Видное место 
принадлежит пунктам охра
ны правопорядка, советам 
профилактики. - доброволь
ным народным дружинам, 

. товарищеским судам. Нема
лую пользу приносят дру
жинники объединения «Сиб
кабель», товарищеские су
ды в Асиновском леспром
хозе, автоколонне № 1977. 
Партийны.м организациям за
вода ЖБК100, железнодо
рожного узлй, нефтехимиче
ского комбината следует 
активизировать работу на
родных дружин, а коммуни
стам Ергайского" и Комсо
мольского леспромхозов, 
НГДУ «Огрежевойнефть» — 
товарищеских судов.

Одно из узких мест — 
прс^илактика правонарупле- 
ний, особенно в торговле. На 
предприятиях этой отрасли 
так и не создан тот общест
венный механизм, который 
бы предупреждал возмож
ность злоупотреблений.

Успех не.мыслим без пра
вильной организации сво
бодного времени людей. На
до широко привлечь населе
ние, особенно молодежь, к 
заочной и вечерней учебе, 
занятиям художественной 
сам'одеятельностью, физиче
ской культурой и спортом. 
Мелсду тем далеко не во 
всех коллективах этому уде
ляют достаточно внимания. 
Известно, какой большой 
размах получил лыжный 
спорт в нашей области. Но 
он не получил массового 
распространения на предпри
ятиях лесной, топливной 
промышленности, мелиора
ции, строительства и транс
порта.

В воспитании людей долж
ны активно участвовать 
бригадиры, мастера, началь
ники смен и цехов. Но ча
сто бывает так, что обще
ственность бьет тревогу 
по поводу пьянства или про
гулов, а мастер или даже 
первый руководитель пред
приятия спускает все на 
тормозах. Найдет и оправ
дание: как' же наказывать
— ведь у человека «золотые 
руки», без него производст
во остановится. А в ПМК-7 
«Обл.межколхозстроя» про
гульщиков по этой причине 
даже премируют.
. Партийные организации 

обязаны усилить контроль 
за деятельностью админист
рации, свое влияние на хо
зяйственных руководителей. 
Постоянно и требовательно 
слушать их отчеты на соб
раниях, заседаниях комите
тов и бюро, взы9кивая не 
только за невыполненный 
план, но и попустительство 
к тем, кто нарушает дисцип
лину труда и быта. Должны 
быть острая критика и са
мокритика, открытое и тре
бовательное осуждение не
достатков. И коль ско
ро расс.матрнвается пер
сональное дело комму
ниста, его надо обсуждать, 
начиная с первичной. Одна 
ко Тегульдетский, Зырян
ский, Парабельский, Ок
тябрьский райкомы, Лсинов- 
ский горком КПСС нередко, 
осрбенно когда дело касает
ся руководителя, «уводят» 
его от обсуждения в первич
ной, приглашая провинивше
гося сразу на бюро коми
тета.

Только атмосфера высокой 
взыскательности и требова 
тельности, непримиримости 
ко всякого рода антиобщест
венным проявлениям позво 
лит исключить из жизни 
негативные явления.

Г. КАЧУШКИН.

С Т Р О Й К А
«КРАСНОЕ З Н А М Я » НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

Мы возобновляем нашу pj-брнку 
«Народная стройка» с единственной 
целью: дать ускорение строительству 
объектов жилья и соцкультбыта. Зада
ча, стоящая перед строителями обла
сти, столь же сложна, сколь и проста 
в формулировке: СДАТЬ В ТЕЧЕНИЕ
10 МЕСЯЦЕВ ТЕ ОБЪЕМЫ, КОТОРЫЕ 
МЫ ОБЫЧНО ДЕЛАЕМ ЗА ГОД. И 
даже не за год! Уныло традиционный 
«пятый квартал», выручающий строи

телей, в масштабе государства ведет к 
росту незавершенных объемов, к шт.ур- 
«ювщияе, к низким показателям качест
ва.

Критичность пу-бликаций под этой 
рубрикой (а в «Народной стройке» бу
дут преобладать именно критические 
материалы) вполне обоснована. ДаЛеко 
не все г.дадко и хорошо в хозяйствен
ном механизме строительства, и лучше 
высказать конкретную критику сейчас, 
нежели в четвертом квартале.

Нина Свириденко, Нина 
Габенко и Галина Аникина 
— подруги из бригады отде
лочников Марии Николаев
ны Петрухиной с Томского 
домостроительного комбина
та. Всего несколько дней, 
как пришли они на

288'квартирный дом по 
проспекту Фрунзе, но уже 
ясно видят поставленную 
цель — сдать к 1 июля 216 
квартир. Это, кстати, на три 
тысячи квадратных метров 
жилья больше, чем преду
смотрено планом второго 
квартала.

Микроинтервью

« П Е Р Е Д Е Л Ы В А Е М
Б Р А К » ,
—  говорит бригадир СУ-24 треста 
В. И. Стрекаловская.

«Томлесстрой»

Дом «Томлесстроя» на 
Иркутском тракте должен 
был войти в строй еще в 
конце минувшего года. Но 
не вошел. То.мский гориспол
ком оказался очень мило- . 
СТИВ к лесстроевцам; позво
лил им сдачу объекта... аж 
в третьем квартале. • 

Казалось • бы, льготные 
возможности. Ан нет! Строи: 
тели далеко не готовы к 
сдаче дома.

— Уверены в сроках? — 
Вопрос задан бригадиру от
делочников В. И. Стрека- 
ловской.

— Если не в конце треть
его квартала, то к новому 
году авось и получится...

— Почему такой песси
мизм?

— А как иначе? Вот уже 
два месяца переделываем 
зимний брак. Причем тру

димся лишь треть рабочего 
дня.

— Как так?
— А вот так. Отделочные 

бригады ежедневно ездят 
из Асина, затрачивая на до
рогу четыре-пять часов. А 
в Томске снабжение раство
ром поставлено из рук вон 
плохо. И сидим, ждем... Бот 
такой у нас «вахтовый ме
тод»...

Судя по Всему,' руководи 
тели «Томлес?троя», * кото
рых мы в конце прош.пого 
года критиковали за инерт
ность (именно на этом объ
екте!), не пытаются изме
нить стиль работы.

Что ж, надо, видимо, де
лать организационные выво
ды. Особенно по людям, 
олицетворяющим столь
инертный ■ стиль в работе.

М. ТРОЯНАС.

Критический репортаж imiiiiimmiiiimimiiiiiimiimmiiiiim

У р о к  а р и ф м е т и к и  

■Е д е т с к о м  с а д у

— Мебельно ■ зеркальная 
фабрика — один, трикотаж
ная — еще один, завод ре
зиновой обуви — двое...

А. П. Евдокймов, мастер 
СУ-11 «То.мскжилстроя», пе
речислял количество рабо
чих на его объекте...

Сложение в уме подобных 
цифр большого труда, есте
ственно, не составляло. 
Арифметика на уровне дет
ского сада. Да и место дей
ствия соответствует — дет
ский комбинат на 280 мест 
в микрорайоне «Каштак». 
Вот только арифметикой 
такой занимались отнюдь не 
дошколята.

Результаты вычислений? 
Шесть 'привлеченных орга

низаций выделили се.мь по- 
.мощников. Четверо рабочих 
у субподоядчика — сантех- 
монтажники, столькими же 
располагает генподрядчик— 
«Жилстрой».

— Вообще то пре.гу:едатель 
Ленинского райисполкома с 
мая обещал выделять еже
дневно по сорок пять чело 
век, — успокаивал мастер.

Заканчивалась первая не
деля мая...

Но, может быть, надоб
ность в людях отпала? Пы- 
тае.'ися выяснить у Анатолия 
Петровича поставленную 
перед ним задачу. Когда 
должен вводиться ко.мби- 
нат?

— Говорят, в конце авгу
ста.

— «Говорят» или говори
те вы, являясь сейчас непо
средственным руководите
лем, главны.м лицом на объ
екте?

— Да я всего тб здесь не
делю, еще не вошел в курс 
дела.

Значит, уже неделю (как 
минимум!) стройка пущена 
на са.мотек: ведь рабочие
даже не знают, что от них 
требуется.

Неделя. Много это или 
мало? Если иметь в- виду 
конец августа, то, может, и 
немного. Ну, а если посчи
тать (на том же самом 
уровне — детского сада)? 
На два месяца позже на
значенного срока. Но ведь 
именно вторым кварталом 
определены сроки сдачи 
объекта в постановлении 
горкома партии и гориспол
кома.

Вот такая пока арифмети
ка.

В. ИВАНОВ.

Э т а ж и  С т р е ж е в о г о

Д о м ,  к а к и х  

н е  б ы л о

Контуры этого дома толь
ко определяются. Но когда 
он встанет во весь рост, это 
будет огромное девятиэтаж
ное здание, каких в Стре 
жевом еще не было гю 
габаритам и по исполнению. 
В нем 216 квартир, дом из 
сборных панелей новой се
рин.

Монтируют девятиэтажку 
строителм IIMK-90 домо
строительного комбината. 
По свидетельству главного 
инженера передвижной .мех- 
колонны А. К. Патрушева, 
график опережается. Закан
чивается монтаж другого 
жилого объекта, но уже ти
пового 90-квартирного.

Ввод этих двух зданий — 
годовая програм.ма ПМК-90.

года на всех сдаточных Д«г 
Mcix работы выполняются в 
хорошем темпе. По полтора 
этажа в неделю — средняя 
выработка четырех бригад 
каменщиков, которые возво
дят девятиэтажки в север
ном исполнении. От полуто
ра до двух норм и больше 
вь1Дает ежесменно каждый.

Способствуют тому непло
хая организация производ
ства, хорощий дух соревно
вания и, конечно же, соз
данный в прошлом году за
пас стройматериалов, кото
рых хватило до начала ны
нешней навигации.

Буквально на днях ' 
Томска подошла первая бар
жа с кирпичом. Так что 
строителям треста обеспече
на возможность возводить 
жилье без сбоев, в нара
стающем темпе.

Н а д о

У с к о р е н и е  ф о р с и р о в а т ь

в е з д е  и  в с ю д у
Последние штрихи нано

сят строители в новом, со 
вкусом оформленном торго
вом центре третьего микро
района Стрежевого. В ста
дии завершения отделочные 
работы в трехэтажном зда
нии аптеки. Эти и дру'гие 
объекты социального назна
чения на генподряде 
КМСУ-1 треста «Томскгаз- 
строй».

Но главное дело комсо
мольско-молодежного управ
ления — строительство жи
лья. С самого начала этого

В прошлом году впервые 
силами треста «Томскнефте- 
строй» был построен 
80-’Квартирный жилой дом. 
Возвела его комплексная 
бригада Николая Крашенин
никова.

В этом году трест,у запла
нировано ввести такой же 
пятиэтажный дом и создать 
задел для третьего здания.

Помимо названных зда
ний, тресту предстоит вве
сти еще с добрый десяток 
12-квартирных домов в сов
хозе «Стрежевской», в вах
товых поселках Пионерном 
и Вахе.

Работа у отделочниц спо
рится. Настроение отличное. 
По «тогам первого квартала 
коллектив, в котором они 
трудятся, признан лучшим 
среди отделочников ДСК.

Фото в. Калинина.

П о с л е с л о в и е  к  п л а н е р к е

— Эх, не успели немнож
ко, — с разочарованием в 
голосе встретил нас В. И. 
Федощенко, инженер окса 
объединения «Сибкабель». — 
Только что разъехалась пос
ле планерки вся руководя
щая верхушка стройки.

Стройка — 58-квартирный 
ДО.-И по Иркутскому тракту, 
который возводит ремонтно- 
строительный трест № 6. 
Директивный срок ввода — 
второй квартал. Идет клад
ка шестого этажа. Само по 
себе соотношение двух этих 
фактов наталкивало на воп
росы:

— Насколько реально вы
полнение задания данными 
силами? Что предпринима
ется для увеличения тем
пов работ?

— Намерены сдать в срок, 
— .заверил Владимир Иоси
фович, — Сегодня здесь 
трт?дятся пятьдесят человек.

Что ж, оптимизм — вещь 
хорошая. И настрой людей 
■— тоже немаловажный фак
тор. . Есть четкие графики 
ведения строительства и 
ликвидации допущенного от

ставания. Налицо и другие 
отрадные явления, к сожа
лению, пока уникальные: 
объехав десять строек, мы 
убедились, что пока только 
здес4 всерьез говорят о раз
вертывании . социалистиче
ского соревнования. Увере
ны, что оно явится одним 
из основных стимулов уве
личения темпов работ.

— Готов специа.чьный 
стенд, с завтрашнего дня 
начнем вывешивать итоги 
трудового соперничества, — 
говорит В. И. Федощенко.

Чувствуется и забота о 
тех, кто трудится. ,Заканчи
вается отделка красного 
уголка — места отдыха ра
бочих.

И все же результаты по
следней планерки удовлет
ворить не могут. Простым 
увеличением числа камен
щиков (а оно ■ необходимо, 
ибо именно эти работы вы
зывают пока серьезные опа
сения) здесь не поможешь. 
Однако о второй смене 
всерьез пока не говорят.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

Интервью с комментарием

Т о л ь к о  л и  п р е т е н з и и
к  3  а  к  а  3  ч и  к  у

Его действительно заждались -  новый речной вок
зал города Томска. И вот, наконец, комплекс на 350 мест 
включен в пусковую программу года. КАК ОБСТОЯТ 
Д А НА ОБЪЕКТЕ? На этот вопрос отвечает А С 
Гт“ ?нсст=Г — яДНого̂ ^р̂ ест*;-

— До сих пор нет доку
ментации на внутриплоща- 
дочные и внешние инженер
ные сети. Не подкреплено 
их сооружение и материаль
ными ресурсами. Эти воп
росы в компетенции речпор- 
та, нашего заказчика. И не 
только эти. Например ни
чего те решается с благо
устройством прилегающей к 
вокзалу территории — подъ
ездные пути, сквер. Словом, 
настоящей заинтересованно-̂  
сти со стороны речников не 
видно. Уж сколько времени 
ооещают помочь они своими 
людьми!

В к л у б е  и з б и р а т е л е й
Ольга и Андрей Русины 

нынче первый раз будут го
лосовать. А пока .молодая 
пара — гости клуба изби
рателей. Интересует их .мно
гое, и Неля Федоровна Ах
метшина, заведующая клу
бом избирателей, толково и 
подробно отвечает на вопро 
сы.

\— Вы и сами .можете .мно 
гое узнать, — говорит она. 
— Вот в этой папке собра
ны документы, справки. Мь; ' 
специально подготов:1ли их 
для молодых избирателей. 
Устраивайтесь поудобнее и 
знакомьтесь.

В просторной светлой ком 
нате уютно, обстановка рас
полагает к доверительной 
беседе. Люди заходят посто
янно, и каж-дого здесь гото 
вы вьггл>тцать, каждо.му по 
мочь. На столе у дежурно 
го агитатора лежит толстая 
тетрадь. Все предложения 
просьбы заносятся туда, по 
ним обязательно принимают
ся меры.

— У нас налажены 
строгий учет и конт

роль за предложени 
ями и критически.ми заме- 
чания.чи, высказанными тру
дящимися. О реализации 
предложений сообщае.м те.м, 
кто к на.м обращался, — 
рассказывает Неля Федо
ровна. — Конечно, сейчас, 
накануне выборов, людей 
интересует, как выполнены 
их наказы. Мы готовы отве
тить. В папке «По наказам 
избирателей» собрано все, 
что сделано в период от вы
боров до выборов.

Перелистываем несколько 
страниц. Пункт за пункте .м 
перечисляются те добрые пе- 
ре.мены, которые произошли 
в столь короткий срок. И за 
каждой из них — большая 
работа депутатов, облечен 
пых доверием своих избира
телей. Отрегулировано улш-!- 
ное освещение, построены 
база отдыха и пионерский 
лагерь, созданы медпункты, 
организовано подсобное хо
зяйство... И лшогие, многие 
другие наказы стали реаль
ностью. А это значит, что 
заметно улучшились усло

вия быта, труда и отдыха 
людей.

Работа клуба избирателей 
многогранна. Конкретная по- 
.мощь оказывается агитато
рам, для них клуб — мето
дический центр. Здесь про
водятся се.-яинары, беседы 
с те.ми, кто выполняет та
кие обязанности впервые. 
Охотно делятся накопленны
ми знан:1ями, навыками 
более опытные товарищи. 
Собран обширный .материал 
о выборах в нашей стране 
для политинформаторов.

Но, конечно, главная забо
та — встречи с избирателя
ми. Перед входом в Дом 
культуры «Сибкабель», в ко- 
торо.м действует клуб, висит 
1Ш*г. Нельзя пройти мимо, 
пс-за.метив его. На нем рас
писан план .мероприятий 
клуба на месяц вперед. На 
каждое из них избиратели 
заранее получают приглаше 
ние. Зал никогда не пусту
ет еще и потому, что люди 
знают: будет интересно. Дей
ствительно, врё мероприя
тия готовятся тщательно. В

клуб приглашают работни
ков райисполкома, руководи
телей объединения, депута 
тов, лекторов, ветеранов вой
ны н труда. На встречах 
трудящихся широко инфор
мируют о деятельности ме
стных Советов, о том, как 
выполнены наказы. Получен
ные депутатами на прош
лых вьюорах, выступают ру
ководители. Такие встречи 
позволяют проанализировать 
сделанное, обратить вни.ма- 
ние на упущения и недос
татки, Принять меры к их 
устранению. Используются 
встречи и для всесторонне
го знако.чства с кандида
тами в депутаты местных 
Советов.

Агитационно - пропаганди I 
стекая и массово-политиче f 
ская работа, проходящая в ( 
эти дни в клубе избирате- ? 
леи объединения «Сибка- ! 
оель», направлена на то 
чтобы предстоящие выборы 
прошли в обстановке высо 
кой политической активнос
ти.

Н. ПЕТРОВА.

~  Кстати, а сколько, Ана
толий Серафимович, ваших 
людей трудится на объек
те?

— Человек пятьдесят.
Остается добавить, что реч 

НОИ вокзал — главный пуско 
вой об-ьект «Томсктрансстроя» 
Л „грудится на нем менее од 
нон пятой рабочих ГОРЕМ-10 
При всей справедливости пре 
тензии к заказчику необхо 
димо сказать и о нерастороп 

подрядчика. Достаточно 
взглянуть на плановые цифры 
мая — 55 тысяч рублей ос
воения. Это в основном отде
лочные работы. При том коли
честве рабочих рук, что име
ются сегодня на объекте, та
кие объемы -не осилить. А вы
вод из этого весьма неуте
шительный.

Городом стал i  t

поселок Ноябрьск, вырос
ший в верховьях реки Пур, 
в быстро развивающе.мся 
районе Западно-Сибирского 
энергетического ко.мплекса.

Еще совсем недавно в 
этих местах шумела тайга, 
а сейчас повсюду видны 
буровые. В ближайшее 
вре.мя начнется эксплуата
ция сразу нескольких мес- I
торождений и уже к концу j
пятилетки намечается добы- , 
вать жидкого топлива до 25 
.МИЛЛИОНОВ' тонн в год.

Ноябрьск — город вышко
монтажников, энергетиков 
и нефтедобытчиков. Он за
страивается по плану мос
ковских архитекторов таки
ми же удобными домам!-!, 
какие можно увидеть в 
крупнейших центрах стра
ны, Возводят их строители 
Украины.

В. зкиляков.
корр. ТАСС.

г, Ноябрьск,
Я̂ лшло Ненецкий автоном

ный округ. \
V
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Л Е Т О  л и С В  
B  E  Л  I/I K  O  М  

ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

ЯНВАРЕ 1942 Года на- 
I ши войска прорвали 
оборону врага на под

ступах к Ржеву. Город был 
взят в полукольцо. Но опе
рация по овладению Рже
вом затянулась: сил оказа
лось недостаточно. Восполь- 

, зовавшись этим, противник 
подтянул резервы и при 

•’Поддержке танков и авиации 
сам перешел в наступление. 
Наши войска оказались отре
занными от своих тылов и 
баз снабжения. Начались бои 
в окружении.

В полку на исходе были 
снаряды. Кончилось продо
вольствие. Местное населе
ние делилось с нами скудны
ми запасами картофеля, ко
нопляного семени. С транс
портных самолетов ночью 
нам сбрасывали снаряды, 
мины, патроны, сухари.

Гитлеровцы яростно атако
вали. Наши потери с каж
дым днем увеличивались. Из 
артиллеристов гаубичного 
•полка были сформированы 
и направлены на помощь пе
хоте стрелковая рота под 
командованием начальника 
штаба старшего лейтенанта, 
Денисенко, а затем стрелко
вый батальон под командова- 
ние.м капитана ; Федоренко. 
Полк занял круговую оборо
ну в рЬщах западнее деревни 
Окороково. Командир полка 
капитан К. А. Ушацкий от
дал приказ: «Стоять на
смерть!»

Зарывшись в глубокий, 
снег, мы отбивали атаки 
врага. В одном из боев был

В  н о т л е

А вто р  эти х  воспом инаний  -  по д по л ко вн и к  в отста вке  П. К.
Оваленко в ы п у с кн и к  Т о м ско го  в р ти л л е рин ско го  учил и щ а . 

Воевал н ачал ьником  Штаба, ком андиром  дивизиона  в 510-м 
гауоичном  артиллерийском  п о л ку  РГК. Кром е него , в этой ча 
сти сраж ал ись  еще н ескол ько  оф ицеров — питом цев ТА У : с та р 
ш ий  лейтенант А. И. Я ценко , л ейтенант Н. И. Таскаев, лейте
н ан т  Т ухватул л ин  и д ругие . Командовал полком  Клавдий 
А лексеевич У ш а ц ки й , тож е  за ко н ч и в ш и й  артучн л ищ е  в Томске.

О н еко то р ы х  эпизод ах из боевой и стор ии  по л ка  П. К . Кова
л енко  уж е  рассказы вал в наш ей газете в статья х  «П рорыв» 
и «П оединок», о п уб л и ко в а н н ы х  два и тр и  года назад. Сегодня 
мы пуб л икуе м  его воспом инания о боях в о кр у ж е н и и  под 
Ржевом.

® тех  местах побы вали ветераны  полка , вспом ни- 
сра ж ен ия х , скл он ил и  головы  перед пам ятью  

1942 года на р ж е вско й  земле бы ли на 
редкость тяж ел ы м и и уп о р н ы м и . С те х  пор прош л о 40 лет.» ‘

ранен командир 4-го диви
зиона И. И. Юрьев. Мне, на
чальнику штаба, пришлось 
принять командование. А ди
визион к тому времени имел 
в окопах только 36 актив
ных бойцов. Подсчитали сна
ряды: всего шесть! Приказал 
командиру 10-й батареи лей
тенанту Казанцеву выдви
нуть на прямую наводку к 
опушке у дороги одну га^и- 
цу и отдал ему все снаряды.

Воины орудийного расчета 
сержанта Колесниченко, где 
наводчиком был опытный, 
с.чекалистый таежник Корса
ков, замаскировались, выве
рили прицельные приспособ
ления.

Занялся рассвет морозного 
утра 6 февраля. Из дерев
ни Рубежное двинулся гитле
ровский пехотный батальон. 
Шаг за шагом колонна при
ближалась к роще, где была 
установлена гаубица. На дис
танции 300 — 400 метров̂ ' гит
леровцы остановились.*

— Колесниченко, к бою! — 
скомандовал Казанцев, а сам 
в необъяснимом порыве вы
скочил на дорогу и закри
чал:

— Эй, фрицы, чего стали? 
Подходи, угостим!

Вдруг пулеметная очередь 
срезала командира.

— Огонь! — скомандовал 
политрук Шитов.

Наводчик Корсаков быстро 
и точно, со смекалкой охот
ника, наводил перекрестие 
гаубичной панорамы туда, 
где гуще скопление гитлеров
цев. На дороге все смеша

лось, поднялась йаника. Гит
леровцы сунулись, было, с 
дороги, пытались развер
нуться, а там глубокий снег. 
Крики, стоны, беспорядочная 
стрельба.

Бой длился всего несколь
ко .минут. Но увы! Шестой 
снаряд, был последним. Тя
желая 152-миллиметровая 
гаубица вздохнула надсадно 
— «у-ух» *— и умолкла.

— Кончились снаряды! — 
взволнованным голосом до" 
ложил мне по телефону сер
жант Колесниченко.

— Подготовьте карабины, 
гранаты, пулемет! Оборонять 
орудие! — передаю ему с 
наблюдательного пункта.

Политрук Шитоб с красно
армейцем Блохиным из руч
ного пулемета, все бойцы 
орудийного расчета из кара
бинов открыли огонь по гит
леровцам.

Когда бой за-кончился, до
рога была усеяна вражески
ми трупами. Около ста уби
тых оставили здесь фаши
сты. t

С АМЫМ напряженным 
для нашего полка был 
бой 8 февраля. Гитле

ровцы одновре.менно обруши
ли удар с трех направлений.

Особенно было тр уд н о  на 
уч а стке  2-го дивизиона . Там в 
обороне находилось всего 17 
человек батарейцев во главе с 
ком иссаром  д ивизиона стар 
ш им п о л и тр уко м  Д орош енко .

Храбро дрались бойцы  взво
дов сер ж анта  Ч удакова, фельд
ш ера Л осициого . Но силы  были 
неравны м и. Один за д ругим  
вь1Ходили наш и бойцы из 
строя. Ком иссар Д орош енко  
стрелял из карабина , метал

гр ан аты , п р и ги б а я сь , перебе
гал по сн еж н ой  транш ее от  
взвода и взводу, подбадривал 
бойцов. Вот он снова бросил 
гр а н а ту  в пр и б л и ж а вш и хся  
гитлеровцев и в тот  ж е  гяиг 
был сраж ен  вр а ж еской  пулей.

Ф аш и сты  пр осочи ли сь  в ты л 
оборо няю щ и хся , а потом  ворва
лись в о ко п ы . Завязалась р у 
коп аш н ая  схва тка . Го рстка  
храбрецов не дрогнул а . Все они  
пали в бою, задерж ав за хва тч и 
ко в  на п у ти  к  ш таб у по л ка  и 
м е д п ун кту , где было уж е  бо
лее ста ранены х.

П осланны й ком андиром  по л ка  
резерв под ком андованием  на
чал ьни ка  разведки  п о л ка  стар 
ш е го  лейтенанта Я це нко  и 
ком андира  взвода разведки 
ш табной батареи лейтенанта 
Т ухватул л ина , уд арив  во ф ланг 
гитлеровцам , восстановил по 
ложение.

Наш 4-й ДИВИЗИОН в тот 
день атаковали более двух
сот гитлеровцев, наступав
ших из Корытова.' Они пыта
лись отрезать нас от соседа 
слева и прорваться к ору
диям, стоявшим без снаря
дов.

По телефону докладьшаю 
обстановку командиру полка.

— Высылаю тебе резерв — 
Матвеева с ручным пулеме
том, — радует меня капитан 
Ушацкий.

Мощный резерв! — поду
мал я с горечью. — Однако 
и за это спасибо.

Гитлеровцы между тем 
пробирались по кустарнику

нашим позициям. Уже 
громче слышны выкрики, 
брань офицеров, дающие, 
противные голоса.

В напряженный момент 
боя мозг человека работает 
лихорадочно быстро.

— Вчера, отражая атаки, 
красноармейцы просились 
ударить в штыки, — раз
мышляю вслух.

— И с гранатами бы! — 
добавил разведчик Логинрв.

— Да, да, с противотанко
выми гранатами, которые 
ночью нам сбросили с само
лета... Логинов! Сегодня пой
дете вы и...

— И я! И я! — в один го
лос вызвались телефонист 
Прощаев и радист Лосев.

— Хорошо, идите! Стар
ший вы, сержант Лосев. Там, 
в углу землянки, в ящике, 
возьмите побольше противо
танковых гранат, вставьте 
сразу запалы, прихватите 
парашюты, накиньте для 
маскировки.

Инструктаж был коротким.
Прибывший с «резервом»

начальник штаба полка 
Денисенко нервно  ̂ закурил.

■— А Матвеева с пулеме- 
то.м пошлите на запасную 
площадку, влево, чтобы от
влечь стредьбой фашистов,— 
посоветовал он.

Три воина, запихав грана
ты за пазуху, в карманы, об
лачившись в белые парашю
ты, быстро нырнули в снег и 
Вастаяли.

Политрук Шитов, теперь 
исполнявший обязанности 
ко.миссара 4-го дивизиона, 
вызвался командовать пуле
метчиками. Он сам давний 
пулеметчик — еще с боев на 
КВЖД.

в о ко п а х  наш и бойцы  п р и го 
товились, затаились.

Вот слева застрочил  пулемет 
Матвеева. С запа сны х  площ а
д ок ударили пулем еты  кр а сн о 
армейцев Гончара и Гаври
лова. п р и ж а в  гитлеровцев.

Трое о тв а ж н ы х  — Лосев, Л о 
ги нов  и Прощ аев — пролезли по 

гл уб оком у  с н е гу  и вы ны рн ул и  
перед сам ым носом у  ги тле ров
цев.

Раз! Два! Три! Рванули гр а 
наты  морозны й воздух. Еще и
еще!

К р и ки , предсмертны е стоны  
в стане врага . Ф аш и сты  в бес
поряд ке  бросились назад. Их 
настигал и  м еткие пул и  из ка 
рабинов и пулеметов.

Ночью , ко гд а  осм отрели поле 
боя, насчитали более 70 трупо в  
п р о ти в н и ка . О дних ги тле ров
с к и х  крестов  набрали полны й  
котелон. Стало бы ть , отборны е 
ф аш истские  головорезы  шли 
на наш  д ивизион .

В тот  ж е  день, 8 ф евраля, 
артиллеристы  3-го  д ивизиона 
оставш им ися д евятью  га уб и ч 
ны м и  снарядам и отразили  ата
к у  та н ко в  и пехоты  вра га . Ог
нем из стрел ково го  о р у ж и я  и 
гранатам и  они  очи сти л и  рощ у 
от пр осочи вш и хся  автом атчи
ков .

К ВЕЧЕРУ атаки врага 
были всюду отражены. 
Противник отступил. 

Наши воины, уставшие от 
напряжения в неравном по
единке, тут же, в снежных 
окопах, валились на заготов
ленные еловые ветви, под 
плащ-палатку, и мгновенно 
забывались в мертвецком 
сне. Лишь выставленные до
зоры, да ночная разведка — 
«слухачи», высланные к ого
родам деревень Корытово, 
Рубежное и Ступино, бди
тельно несли свою службу, 
оберегая полк от неожидан
ностей.

Утром снова предстоял 
бой.

П. КОВАЛЕНКО, 
ветеран Отечественной
войны, подполковник

в отставке.

Е ж д ы н а р о д н а я

нщ  О р м  а Ц1/1 я

EhaPTEPbi Т А С С  И АПН сооБщагат

В  и н т е р е с а х  м и р а  

и  в з а и м о п о н и м а н и я
БЕРКЛИ (штат Калифор

ния). Продолжается поездка 
по Соединенным Штатам 
делегации Союза советских 
обществ дружбы и культур
ной связи с зарубежными 
странами, которая представ
лена посланцами из РСФСР, 
Белоруссии, Грузии, Молда
вии, Таджикистана, Узбеки
стана и Литвы. Среди них— 
видные ученые, врачи, юри
сты, историки, экономисты, 
журналисты, рабочие. Гости 
из Советского Союза нахо
дятся здесь по приглаше
нию Национального совета 
американо-советской друж
бы.

В̂  Беркли состоялся боль
шой прием в честь совет
ской делегации, устроенный 
городскими властями и 
местным отделением Нацио

нального совета американо
советской дружбы. От име
ни общественности Беркли 
посланцев из Советского 
Союза горячо приветствовал 
мэр города Ю. Ньюпорт. 
Подобные встречи, сказал 
он в своем выступлении, 
способствуют укреплению 
дружественных отношений 
между нашими народами, 
делу сохранения и упроче
ния мира во всем мире. Не
посредственный обмен мне
ниями помогает нам глубже 
понять друг друга, создать 
обстановку взаимного дове
рия.

От и.мени . миролюбивой 
общественности США, от 
и.мени населения города 
Беркли я хочу со всей от
ветственностью сказать со

ветским гостям, что мы не 
одобряе.м курс администра
ции Рейгана на заморажи
вание отношений между на
шими странами, подчерк
нул Ю. Ньюпорт.

Хочется надеяться, сказал 
он, что правительство США 
наконец поймет, что совет
ский народ так же, как и 
американцы, хочет мира, 
что многочисленные внеш
неполитические инициативы 
СССР нацелены не на до
стижение односторонних пре
имуществ, а на обуздание 
гонки вооружений, устране
ние опасности термоядерной 
войны. От отношений меж
ду нашими странами во 
многом зависит междуна
родный политический кли
мат. Мы можем и должны 
объединить свои усилия 
для сохранения и упроче
ния мира на нашей плане
те, заявил мэр Беркли.

Советская делегация вы
летела в Сан-Диего, где ее 
ждут новые встречи и бесе
ды с представителями об
щественности Западного по
бережья США.

Шё
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Советы
специалиста В а в гу с те -к у к у р у зн ы е  початки! Шв

в комплексе» мероприятий, 
направленных на создание 
устойчивой кор.мовой базы, 
важное место отводится вы
ращиванию кукурузы. Из 
кор.мовых культур, идущих 
на приготовление силоса, 
она зани.мает наибольший 
удельный вес. В условиях 
То.мской области кукуруза 
нашла широкое распростра
нение благодаря высокой 
урожайности. Несмотря на 
сложные климатические ус
ловия, в области ежегодно 
увеличивается урожай зеле
ной .массы. Если за годы 
девятой пятилетки он соста
вил 159, в десятой — 217, 
то в 1981, са.мом засушли
вом, году было получено по 
234 центнера с гектара.

На Томской государствен
ной ордена Трудового Крас
ного Зна.мени сельскохозяй
ственной опытной станции 
независимо от погодных ус
ловий в среднем за десять 
последних лет получено по 
332, а в 1981 году — 347
центнеров зеленой массы.

Однако в условиях Запад
ной Сибири период вегета
ции для кукурузы очень ко
роткий. Избегая весенних по
холоданий, ее сеют в конце 

. мая — начале июня. Опа
саясь ранних осенних замо- 
роеков, убирают кукурузу 
15—28 августа, то есть в на
чале фазы цветения. Б пе-. 
риод самого интенсивного 
роста зеленой массы. В это 
время она имеет повышен
ную влажность. Чрезмерная 
влага закладываемой массы 
способствует интенсивному 
развитию в силосе уксусно
кислого брожения, что сни
жает качество корма.- 

Чтобы . более производи
тельно использовать ресурсы 
тепла, на опытной станции 
в 1981 году изучался новый 
прием — посев кукурузы 
гидрофобизированными се
менами в ранние сроки. Ес
ли ранний посев произво
дить необработанными семе
нами, то значительная часть 
их погибнет, не дав всходов. 
Основная причина гибели

семян и ростков не в теп- 
лолюбивости кукурузы, а з 
беззащитности их против 
вредителей и болезней при 
продолжительном нахожде
нии в почве. Чтобы защи
тить семена особенно 
от проволочника и бо
лезней, вызывае.чыми
бактериями и грибка
ми, был разработан ме
тод обработки комплексны
ми ядох'имиката.ми — фети- 

.урамом, который защищает 
растения от вредителей и 
болезней до фазы 3 — 4 
листьев, и полистироло.м, не 
растворимым в воде при по
ниженных температурах, но 
воцо- и воздухопроницае
мым.

Эти ядохимикаты раство
ряются в техническом эфи
ре. При подсыхании, он уле
тучивается, оставляя на по
верхности пленку. Эта плен
ка защищает семя от вре
дителей и от неблагоприят- 
Н.ЫХ погодных услрвий. Она 
растворяется при наступле
нии оптимальных темпера
тур для прорастания куку-

В УЛ Ь Д О З ЕР ... В Р О Щ Е
По следам решений, принятых исполкомами 
Октябрьского райсовета и Томского горсовета

Михайловская роща... О 
красоте этого уникального 
уголка, созданного самой 
природой, писалось не раз. 
Хорошо здесь в любое вре
мя, а особенно сейчас.

Б 1980 году газета «Крас
ное знамя» опубликовала 
статью «Пока шумит Ми
хайловская роща». Рабочая 
Томского мано.метрового за
вода, член бюро обко.ма 
КПСС, депутат областного 
Совета Э. Б. Быкова, про
фессор ТГУ И. П. Лаптев, 
писатель' В. Е. Афонин и 
автор этих строк писали о 
том, что над зеленой зоной 
нависла опасность. Роша 
оказалась бесхозной. Она 
начала редеть. Уничтожал
ся не только молодняк, ва
лились вековые деревья. 
Территория превращалась в 
место, свалки, куда свози
лись производственные от
ходы и хлам со всех близ
лежащих предприятий.

После выступления газе
ты горисполком принял ряд 
решений, чтобы в корне из
менить положение. Исполко
му Октябрьского , райсовета 
(на территории этого района 
находится зеленый массив) 
вменялось в обязанность 
разработать конкретные ме
ры и контролировать их 
выполнение.

Прошло два года. Что же 
изменилось?

Прежде всего облик рощи. 
Она преобразилась. Стала 
чище, уютнее. И это не слу
чайно — десятки, а может 
быть, сотни тонн мусора, 
металлоло.ма были вывезе
ны с ее территории. Работ
ники управления зеленого 
хозяйства провели санитар
ную очистку — вырезали су
хостой, посадили кустарни
ки, молодые деревья. Но 
все это — лишь часть той 
большой работы, которая 
намечалась исполко.чом рай
онного Совета.

Обратимся к  ф антам. Вот 
реш ение исполком а райсовета 
от 22 ав густа  1980 года (п р и 
нятое сра зу  после оп уб л и ко 
вания статьи). С уть его т а к о 
ва. Р ощ у надо срочно  пр иво 
дить в поряд ок. Ш ефам — 
руководителям  ГПЗ-5 и стр о и 
тельного  и нсти тута  — необходи
мо оперативно разработать 
план ком пл ен сн ы х м ороприп- 
тий  по  б л а гоустройству зеле
ной зоны . Р ощ у огородить н 
по ставить  зн а ки , запрещ аю щ ие 
в-ьезд маш ин на ее терри то 
рию . У брать гр ави й , а осво
бодивш ую ся пл о щ ад ку  обору
довать под стопи н у  л ичного  
автотранспорта . организовать  
работу садовника, сторож а 
и т. д.

Прошел год. 12 сентября по 
является реш ение № 163 «О
ходе вы полнения реш ения 
№ 150». Отметив «частично
проведенную  работу по о чи ст
ке  территории» , исполком  у с 
тановил, что  в целом реш ение 
ИВ' вы полнено.

Еще одни д окум е нт ; реш е
ние № 173 от 28 мая 1981 го 
да, «Отмечая проделанную  ра
боту по санитарной  очи стке  
М ихайл овской  рощ и», непол

ном вместе с тем пр и зн а 
ет: преды дущ ее реш ение не
вы полнено. Ш еф ы — ГПЗ-5 и 
строительны й  и н с ти ту т  — не 
проявил и  д олж ной  и н и ц и а ти 
вы , н астойчивости , нс создали 
п е р сп е кти вн о го  плана работ, 
не назначили  ответственны х 
исполнителей... И т а к  далее, и 
том у подобное...

Повторне.м, за два года об
лик рощи изменился. Она 
стала значительно чише. 
Но ведь в планах и реше
ниях речь шла не только 
об очистке, а о проведении 
целого комплекса работ, свя 
занных с благоустройством 
всего зеленого массива. Но, 
как видим, многое осталось 
на бумаге и многое осуще
ствляется стихийно. Нс это 
ли приводит к тому, что од
ной pyKoi'i исполко.мы под
писывают решения о благо
устройстве уникальной зо
ны, о бережно.м отношении 
S ней, а другой... документы 
прямо противоположного 
характера.

Бот выписка из докумен
та, принятого исполко.чом 
Октябрьского райсовета 12 
февраля 1982 года: «Реше
нием То.мского горсовета 
№ 65 от 28 января 1981 го
да руководству ГПЗ 5 пред- 
•яожено провести комплекс 
работ по газификации заво
да. ГПЗ-5 предложено по
строить газопровод от ули
цы Сибирской протяженно
стью два километра. Реше
нием горисполкома от 9 мар-

рузы — 10 градусов тепла 
на х'лубине 6—8 сантимет
ров. И вещества, находящие
ся в пленке, действуют на 
семена как стимуляторы ро
ста и . развития.

Гидрофобизация се.чян ку
курузы . позволяет полнее 
использовать короткое си
бирское лето, так как всхо
ды появляются на несколь
ко дней раньше, растения 
лучше растут и быстрее 
наступд,ют все фазы разви
тия. Всходы появляются 
у обработанной кукурузы 
на 2 дня раньше, выход в 
трубку наступает на 3, вы
брасывание на 4 и молочно
восковая спелость на 5 дней 
быстрее, че.м у необрабо
танной. В результате того, 
что зерно не повреждается 
вр'едителя.ми и не загнивает, 
при посеве гидрофоби.зиро- 
ванными семенами на 25—30 
процентов повышается их 
полевая всхожесть.

При уборке 25 августа об
работанная кукуруза, посе
янная 9 мая, имела урожай

та 1982 года согласована 
трасса газопровода, которая 
пройдет по улицам Олега 
Кошевого, Челюскинцев, Жу
ковского и Михайловской 
роще. Учитывая важность 
строительства, исполком Ок
тябрьского райсовета разре
шил генерально.му подряд
чику ГПЗ-5 снос в Михай
ловской роще крупномер
ных деревьев в количестве: 
10 штук берез, семи топо 
лей и семи кленов».

Нот такой оборот дела. 
Безусловно, газопровод ну
жен, и другого мнения быть 
не .может. Но почему трас
са газопровода пошла имен
но через Михайловскую ро
щу? Разве нет иного выхо
да?
. При проектировании взя
ли са.мое короткое рассточ- 
ние, в результате чего 
строительство газопровода, 
естественно, будет самым 
э.хоко.мичны.м. Мы поинтере
совались, а какова все-так:! 
экономия. Ответ получить 
не удалось, ибо другие в.а- 
рианты не рассматривались.

Но если бы специалисты 
просчита.ч!! и взвесили не
сколько вар.чантов и - каж
дый из них оказался доро
же принятого, то и тогда 
следовало бы кре.чко поду
мать, прежде чем занести 
топор над рощей. Однако 
дело сделано. Уже пошло 
под топор 35 деревьев, а 
кто знает, сколько еще по
гибнет, когда начнутся про
кладка газопровода, его экс- 
пл’уатация. Сейчас, заглушая 
весеннее пение пт1щ, в ро 
ще гудят тяжелые тракторы. 
С окончанием строительст
ва в Михай.довской роще 
восстановится тишина. Но 
надолго ли?

Л, МЕРЦАЛОВА.

765 цецтнеров с гектара и 
влажность зеленой массы 78 
процентов; у необработанной 
урожай составил 723 цент
нера с гектара и влажность 
— 84,6 процента.

Урожай сухого вещества 
,у обработанной кукурузы во 
всех вариантах выше, осо
бенно при ранних посевах. 
Кроме того, а это главное 
преи.чущество, при ранних 
сроках сева 47,9 процента' 
урожая составили початки, 
а при посеве 29 мая их бы
ло всего 22,9 процента. В ре
зультате того, что в зеле
ной массе больше сухого 
вещества и початков, пита
тельные достоинства массы 
значительно улучшились. 
Увеличилось содержание пе- 
ревари.мого протеина, саха
ра, каротина,

Л. АНАНЬЕВ, 
заведующий лаборатори
ей кормопроизводства 
Томской государствен
ной сельскохозяйствен
ной опытной станции, 
кандидат сельскохозяй

ственных наук.

З Е М Л Я

З А М Е Д Л Я Е Т
в р а щ е н и е

Ход времени на разных 
этапах истории нашей пла
неты зафиксировали корал
ловые П0Л11ПЫ. Прочитав эту 
необыч1гую -дстопись, пале
онтологи Новосибирского 
академгородка пришли к 
выводу: сотни .миллионов
лет назад Зе.мля вращалась 
вокруг своей оси'быстрее, и 
в го.ду было не 365 дней, а 
значительно больше.

В стенках кораллового 
полипа видны в мощный 
электронный микроскоп су
точные линии роста, напо
минающие кол-ьца дрсвеси- 

о~ рассказал акаде.чик 
А. Яншин. — Различаются 
тонкие зи.чние линий и бо
лее широкие летние, образо
вавшиеся в период активно
го роста. Вместе они состав
ляют годичное кольцо.

У современных копяллов 
в годично.м кольце 365 су
точных линий, столько же, 
сколько дней в году. Иа не
сколько десятков их больше 
У ископаемых обитателе.'! 
морей Пер.чского геологиче
ского периода.

Изучая древние, колонии 
кораллов из Горного А-дтая 
и Кузнецкого Алатау, где 
когда-то было дно тропиче
ского .моря, палеонтологи на
шли убед.чтельное доказа
тельство в пользу гипотсаы 
о том, что Зе.мля замедляет 
вращение вокруг своей оси. 
Установлено, что уменьшение 
скорости вращения — про
цесс устойчивый, длящийся 
по .меньшей мере уже четы
реста миллионов лет.

В. ЕЛЬМАКОВ. 
г. Новосибирск,

Участвуя в международ
ном социалистическом раз
делении труда, Чехословакия 
стала одной из немногих 
стран мира, освоивших вы
пуск антикоррозийных труб 
малого диаметра из специ
альных сталей. Они пред
назначены для нужд важ
нейших отраслей машино
строения, химической, пище

вой, медицинской промыш
ленности.

Сейчас на трубопрокат
ном заводе в Хомутове дей
ствует новый трубопрокат
ный. цех (на снимке), осна
щенный уникальным в
техническом отношении 
оборудованием, которое по
зволяет не только выпус

кать сложную продукцию, 
но и вести тщательный 
контроль за каждой техно
логической операцией. Еже
годно 'здесь выпускается 
более 8 тысяч тонн специ
альных Трз’б, дйе трети ко
торых изготовляются по за
казу Советского Союза.

Фото ЧТК—ТАСС.

О б с т а н о в к а  в  С а л ь в а д о р е
НЬЮ-ЙОРК. Б Сальвадо- 

ре от рук ультраправых «эс
кадронов с«мерти» продол
жают гибнуть мирные жите
ли, заподозренные в «сим
патиях к повстанцэхМ».

Только в одном и;? посел
ков вблизи г. Чалатенанго, 
в 70 километрах к северу от 
столицы, в последние сутки 
совершено 9 кровавых рас- 
прав.

Безжизненные тела двух 
взросль^х и двух малолет
них детей в огромной луже 
крови. Судя по позам, Ар
мандо Крус и его жен# пы
тались прикрыть детей от 
пуль свойми телами, когда 
бандиты открыли огонь.'

В окрестностях г. Санта- 
Ана в последние дни обна
ружены по меньшей мерс 17 
обезглавленных трупов — 
так ультраправые расправ

ляются с «коммунистами».
САН-ХОСЕ. «Солдаты, за 

что вы сражаетесь, что и 
кого вы защищаете? Мы 
ведь* знаем: когда нам гово
рят, что мы защищаем ро
дину от коммунизма, это чу
довищный об.ман» — с таки
ми слова.ми к сальвадор
ским солдатам обратился 
бывший капитан Марсело 
Крус.

Выступая по радио «Вен- 
серемос», М. Крус, входя
щий в состав патриотиче
ской организации «Военная 
молодежь», призвал сальва
дорцев не допустить, чтобы 
их сыновья, силой мобили
зованные в армию, служили 
интереса.м к̂ щки продаж
ных убийц.

ВАШИНГТОН. Не.медлен- 
но прекратить военную под
держку сальвадорского ре

жима, содействовать полити
ческому решению кризиса в 
Сальвадоре призвал кон
грессмен-демократ Б. Ро
зенталь.

В ре;?ультате организован
ных по инициативе США 
так называемых «выборов», 
отметил он, к власти в Саль
вадоре пришли наиболее 
оголтелые круги правой ре
акции, те, кого весь мир об
винял в санкционировании 
убийств политических деяте
лей и священнослужителей. 
Сейчас эти реакционные де
ятели готовятся к ужесто
чению террора в стране в 
попытке нанести поражение 
национально - освободитель
ному движению. При этом, 
подчеркнул Б. Розенталь, 
они открыто рассчитывают 
на помощь со стороны 
США.

НА И Р А Н О 
И Р А К С К О М  
Ф Р-О Н Т В
ТЕГЕРАН. В ходе начав 

шсгосч вчера третьего этапа 
наступательных операций, 
сообщает иранское инфор.ма- 
ЦИр иное а г ентство  
войскам Ирана удалось ов
ладеть !Лселенными пункта
ми Шаламче и Джофейр на 
подступах к Хорремшехру. 
С начала операции, отмена 
ет агентство, иракские вой
ска вытеснены с территории 
площадью в 3.400 квадрат
ных километров.

БАГДАД. Багдадское ра
дио передало очередное ко.м- 
мюнике главного военного 
командования Ирака. В не.м 
говорится, что попытки 
иранцев перейти в наступ
ление одновременно на 
трех участках фронта были 
сорваны.

М и л и т а р и с т с к а я  о с ь  
П е к и н  — И с л а м а б а д
ДЕЛИ. В Индии выражают 

серьезную озабоченность ук
реплением военно-политиче
ского альянса Китая и Паки
стана. Как отмечает информа
ционное агентство Сентрал 
ньюс сервис, администрация 
Зия-уль-Хака передала Китай 
ским военным контроль над 
участко.ч стратегического Ка 
ракорумского шоссе, прохо
дящим по пакистанской тер 
ритории и оккупируемой 
части индийского штата 
Джам.му и Кашмир, а также 
над бо.льшим ра:"юном на 
севере страны, граничащим 
с Афганистано.м.

Агелтство напоминает, что 
Каракорумское шоссе было 
построено с помощью Китая. 
Сейчас оно служит для пе
реброски вооружений, по-

ставляе.мых Пекином Ислама
баду и афгански.м басмачам.

Сентрал ньюс сервис об
ращает вни.ман!:е на то, что 
в пгкистан'с;:ой армии уси
ливаются позиции китай- 
ски.х военных инструкторов.

Растут и двусторонние 
связи в области разработки 
ядерного оружия, пишет 
агентство. Китайские специ
алисты оказывают в этом 
помощь Г1с,-1ад1абаду. Пекин 
предложил провести испы
тание пакистанской атомной 
бо.м5ы на территории Китая.

Сентрал ньюс сервис под- 
черкивает, что, расширяя 
свое военное присутствие в 
Пакистане, Пекин рассчи- 
тьгеает превратить его в
п.лацдарм для осуществле
ния геге.монистской полити 
ки в регионе.
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Средетвами ном факеле», «Наедине со 
всеми» А . Гельмана в Ом
ске, а также «Ретро» А. Га
лина — эту пьесу мы ви

т е а т р а

На да1ях в  Томске закончилась зональная ковферев* 
ция, посвящевнал проблемам постановки русских 
классических произведений и произвслепий современной 
драматургии на сцепах театров Западной Сибири, 
организовавнал Всероссийским театральным обществом. 
В ее работе принимала участие группа московских кри
тиков. Наш корреспондент встретился с кандидатом ис
кусствоведения, преподавателем ГИТИСа нм. А. В. Луна
чарского Анной Анатольевной Степановой и  попросил 
ее поделиться впечатлениями.

— Анна Анатольевна, на
сколько полно удалось обсу
дить весьма обширную и 
сложную тему , конферен
ции?

— Русская классика и со
временная пьеса всегда оп
ределяли лицо репертуара 
советского театра. Поэтому 
разговор на конференции 
неизбежно переходил от об
суждения постановок этих 
спектаклей на сценах теат
ров Западной Сибири к ана
лизу театрального процесса 
в стране. Мы проанализиро
вали отдельные спектакли, 
которые просмотрела наша 
группа в театрах Новоси
бирска, Омска, Кемерова, 
Барнаула и То.мека, попыта
лись обобщить работу над 
классикой творческих кол
лективов страны, говорили 
о соотношении в репертуаре 
класстеских и современных 
пьес, взаимопроникновении 
тем, которые волнуют сего
дня театры, и зрителей.'

Важно и то, что конферен
ция не была чисто теорети
ческой или практической, а, 
стала по-настоящему твор
ческой встречей критиков, 
искусствоведов и режиссе
ров. Обмен опытом и впе
чатлениями оказался плодо
творным и помог выясне
нию существенных проблем.

— Каково же было- -мне
ние о работе' ciieupcKiijr те
атров?

— Если говорить конкрет

но, то сибирские коллекти
вы обнаружили в работе с 
классической пьесой доста
точно высокий уровень. Та
кие спектакли. как «Дядя 
Ваня» А. П. 'Чехова в но
восибирском «Красном <|)аке- 
лс», «Старик» А. М. Горько
го в Новосибирском област
ном театре, «Село Степан- 
чиково» по Ф. М. Достоев
скому в Омске и «Женить
ба» Н. В. Гоголя в Томске, 
по праву составляют ядро 
репертуара. Причем том
ский спектакль — одно из 
наиболее ярких впечат.ле- 
ний. Поми.мо художествен
ной целостности, зре.лиш[но- 
сти, непохожести актеров 
существующих тем не менее 
в крепком ансамбле, «Же
нитьба» в постановке Ф. Г. 
Григорьяна была по-настоя
щему в русле гоголевской 
традиции.

— Но всетаки современ
ная драматургия в афишах 
театров представлена ши
ре...

— Естественно, отклик на 
то, что происходит в нашей 
жизни сегодня, — одна из 
важнейших задач любого 
творческого коллектива. И 
современная пьеса представ
лена ' на сибирских сценах 
широко и разнообразно. Не 
берусь даже перечислять 
все работы, о которых шла 
речь. Среди остро социаль
ных произведений хотелось 
бы отметить «Правду памя
ти» А. Абдуллина в «Крас-

дели в нескольких театрах.
Анализируя удачи и про

счеты спектаклей, все вы
ступавшие говорили о то.м, 
что в последние годы появи
лось .много .молодых талант
ливых и непохожих друг на 
друга 'авторов. В томской 
афише они представлены 
именами Аллы Соколовой 
(«Фантазии Фарятьева»), 
Александра Галина («Рет
ро») и Андрея Кутерницкого 
(«Сцены в до.ме Желви- 
ных»). Представители этой, 
как ее иногда называют 
«поствампиловской» драма
тургии, потребовали от ре
жиссеров и актеров новых 
средств художественной вы
разительности.

А в общем главной темой 
конференции была наша 
общая задача: как средст
вами театра выявить в дра- 
.матурп-гческом произведении 
наиболее важные, на1гболее. 
волнующие проблемы сего
дняшнего зрителя. Ведь 
важно, чтобы диалог между 
сценой и за.лом продолжа.л- 
ся и за пределами спектак
ля, волновал, воспитьшал, 
звал на хорошие дела.

— У вас состоялась и 
встреча с коллективом Том
ского театра драмы?

— Да, посмотрев шесть 
спектаклей, .мы встретились 
с труппой, рассказали о 
своих впечатлениях. Встре
тились после спектакля, гра
фик нашего здесь пребыва
ния был весьма плотным. 
Поэтому сознательно лиши
ли себя возможности гово
рить о «Соленой Пади» — 
эта работа театра имеет 
высокую награду. Хотелось 
бы отметить интересную и 
сложную работу — «Визит 
старой дамы» по пьесе 
Ф'. Дюрренматта.

В заключение могу ска
зать, Что сама конференция 
■прошла, на мой взгляд, пло
дотворно, мы были очень 
рады познакомиться с ва
шим театром. Я сейчас 
предвкушаю свою встречу 
со студентами — семинаром 
критиков в ГИТИСе. Буду 
рассказывать обо всем здесь 
увиденном.

В СООТВЕТСТВИИ С ДО
ГОВОРЕННОСТЬЮ МЕЖДУ 
ФРАНЦИЕЙ И СССР В 
ЦЕНТРЕ ПОДГОТОВКИ 
КОСМОНАВТОВ ИМЕНИ 
Ю. А. ГАГАРИНА ПРОДОЛ
ЖАЕТСЯ ПОДГОТОВКА К 
СОВМЕСТНОМУ СОВЕТСКО 
ФРАНЦУЗСКОМУ КОСМИ
ЧЕСКОМУ ЭКСПЕРИ1МЕН • 
ТУ.

НА СНИМКЕ (СЛЕВА 
НАПРАВО); ЛЕТЧИК-КОС
МОНАВТ СССР А.ПЕК- 
САНДР ИВАНЧЕНКОВ,
ФРАНЦУЗСКИЙ КОСМО
НАВТ ЖАН ЛУ КРЕТЬ
ЕН И ЛЕТЧИК-КОСМО
НАВТ СССР ВЛАДИМИР 
ДЖАНИБЕКОВ ВО ВРЕМЯ 
ПРЕДПОЛЕТНЫХ ЗАНЯ
ТИЙ.

Фото А. Пушкарева.
(Фотохроника ТАСС). ш
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к Дню Победы одиннад
цать советских альпинистов 
совершили восхождение на 
высочайшую вершину в ми
ре — .Эверест. Попарно, а 
в заключение — втроем, они 
выходили на штурм верши
ны, побывать на которой' 
мечтают все альпинисты.

Советские спортсмены со
вершили восхождение на 
Эверест по кюво.му, Юго- 
Западному маршруту, кото
рый считался недоступным. 
В мороз, достигавший 40 
градусов, в снегопад, при 
ураганном ветре они поко
ряли метр за метром, скалы 
крутизной в 40—60 граду
сов. На последние сотни 
.метров уходило семь-восемь 
часов, а у пары Валиев— 
Хрищатый — даже пятнад
цать. Так нелегок был путь, 
таивший опасности. Две на
ши пары взошли на Эверест 
ночью, -что само по себе яв
ляется- выдающимся дости- 
л:еиием.

Вот они, герои Эвереста— 
альпинисты, совершившие 
спортивны!! подвиг, •— препо
даватель Э. Мысловский, ин
женеры В. Балыбердин, 
В, Иванов и С. Ефимов, ма
ляр-высотник С, Бершов, 
инструктор физкультуры 
М. Туркевич, инженер-сейс
молог К. Валиев, инженер- 
почвовед В. Хрищатый, на
учные работники В. Хому
тов, В. Пучков и Ю. Голо- 
доё. Они — епортс.мень! из 
Москвы, Ленинграда, Алма-

Аты, Харькова, Донецка, 
Свердловска. »

Теперь наши альпинисты 
опускаются вниз. Первые 
шесть покорите.пей уже в 
пятницу вечером вернулись 
в базовый лагерь. Теперь на 
этом пути вниз пять
опортсменов.

9 мая в Праге стартовала 
велогонка мира. Это по
пулярное весеннее соревно-, 
вание проводится в 35-й 
раз. В День Победы над фа- 
шиз.мом спортсмены промча
лись по улицам Праги. Пер
вую гонку — на скорость — 
в индивидуальных заездах 
на 5,7 к.м выиграл Олаф 
Людвиг из ГДР. Впереди — 
двухнедельный маршрут по 
дорогам трех социалистхгче- 
ских стран — 'Чехословакии, 
Польши и ГДР, около 2.000 
километров. Выступают
спортсмены почти из 20 
стран.

Начиная с )977 года со
ветские' спортсмены уже 
пять раз подряд одерживали 
пс^еды в велогонке мира, и 
в личном, и в командном 
зачете.

В большой спортивный 
праздник вылились финаль
ные соревнования XXI Все
союзного кросса на призы 
газеты «Правда», проводив-, 
шегося S мая в Москве впер
вые на территории олим- 
Ш1ЙСКОГО комплекса «Бит
ца». На беговые дорожкм 
вышло более двух тысяч 
спортс.ченов из всех союз

ных республик — рабочие, 
служащие, сельские труже
ники, учапц-юся. Это победи
тели массовых кроссов, в 
которых участвовали мил
лионы.

В этом году кросс посвя- 
ща.яся 70летию газеты 
«Правда» и Дню Победы. 
Погёдителям забегов силь
нейших ■ присваивались зва
ния чемпионов страны.

У  женщин, стартовавших 
на дистанции 2.000 метров, 
победила Р. Аглетдинова из 
Белоруссии, на 3.000 метров 
— С. Гуськова из Молдавии.

Золотая медаль у мужчин 
оспаривалась на дистанщги
12.000 метров. Стартовали 
269 спортсменов. Победил
30-летний И. Парлуй из Смо
ленска. Он был на финише 
через '36 минут 5,3,6 секун
ды.

Очень напряженным был 
9 мая финальный матч оче
редного, 41 го ̂  розыгрыша 
Кубка СССР по футболу, со- 
етоявшийся по традиции в 
Москве на Центральном ста
дионе имени В. И. Ленина. 
Динамовцы Киева со сче- 
то.м 1:0 победил!! московских 
торпедовцев, завоевав по
четный приз в шестой раз. 
Гол был забит в первом 
тайме, когда при розыгрыше 
углового в атаку удачно 
подключился защитник ки
евлян С. Балтача и с близ
кого расстояния пробил го
ловой.,

Точно в цель

Ж шт
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В Томском государственном универ
ситете на филологическом факультете 
обучается группа студентов из Ашха
бада. Их будущая профессия — препо

даватель русского языка и литературы. 
Молодые педагоги будут работать в 
селах и деревнях Туркменистана.

Фото Е. Лисицына.

В течение трех дней про
должалось первенство спорт
клуба «Янтарь» по пулевой 
стрельбе. На . огневые рубе
жи вышли 130 спортсменов, 
среди которых были пять 

I мастеров спорта.
Первы.чи соревновались, в 

стрельбе из малокал1!берной 
винтовки женщины. 1С)тлич- 
но использовала все трид
цать зачетных выстрелов 
Л. Соловьева, которая и 
стала чемпионкой «Янтаря». 
На втором и- третьем местах 
— Г. Езан и Л. Скосарева.

В стрельбе из малокали
берного пистолета лучшей 
стала Н. Медведева. Совсем 
немного ей уступили 3. ,Лы- 
сенок I! Е. Кучинская.

~У мужчин сильнейшим 
стрелком из винтовки ока
зался М. Гинатул-ин, опере

дивший В. Евсеева и В. Иго- 
лкина. Метко стрелял из 
пистолета мастер спорта 
В. Балашов, который пока
зал результат 287 очков из 
300. На последующих мес
тах — С. Кузнецов и В. Ры
бин.

По итогам соревнований 
сформирована сборная спорт
клуба, которая при.мет уча
стие ,в первенстве Централь
ного совета.

в; ПГЕШУКОВ.

На че рно -  
белых полях

двое: десятиклассник из
школы № 8 Сергей Туровец 
и ученик восьмого класса 
школы № 7 Николай Гал- 
даноБ. Они набрали по 12,-5 
очка из 15. На очко от по
бедителей отстал Александр 
Миникес из школы № 34.

Победители турнира полу- 
.чили право участвовать в 
полуфинале личного первен
ства РСФСР среди юношей. 
Этот чемпионат будет про
ходить в июле в Томске.

В . п о л о в к о в .

машиностроения. С мастер
ством ведущих советских 
Спортсменов, победителей 
чемпионатов СССР, Европы, 
мира Н. Бестемьяновой и 
А. Букина, И. Моисеевой и 
А. Миненкова, К. Кокоры 
И многих других известных 
фигуристов познакомились 
также сотрудники госучреж
дений, раоотники местной 
промышленности, комму- 
нальнобытовых предприя
тий, пищевой промышленно
сти.

в с т р е ч а

Во Дворце пионеров завер
шилось личное первенство 
Томска по шахматам среди 
школьников. В соревнова- 
ниях приняли >^астие шест
надцать юных шахматистов.

Победителями оказались

с чемпионами
праздничные дни огром

ный зал Дворца зрелищ и 
спорта заполнили коллекти- 
вы трудящихся, объединен
ных в профсоюзы медицин
ских работников и рабочих

Комсорг сборной, чемпион 
.мира Л. Миненков, поблаго
дарив зрителей за теплый 
прие.м, заверил, что др.ужба 
мастеров фигурного катания 
с то.мичами будет продол
жаться. Ветеранам труда 
томских предприятий гости 
преподнесли памятные пап
ки с автографами.

В. с м о л е н с к и й .

12 лшя. «В изит старой дамы»
- 19-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

12 мая. «Все звезды»
8-50. 10-30, 12-20, 14-10, 16-20, 
18-16, 20, 21-50.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКЛБЕЛЬ»

12 мая. «И снупление ч у ж и х  
грехов» — 15. «Колыбельная
для м уж ч и н »  — 17-10, 19, 21.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
12 мая. «Смерть среди айс

бергов» — 15. 17, 19.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
12 мая. «П риш ло время пн»-

бить» (две серии) — 16. 19.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

12 мая. «П раздник печеней 
иартош ни» — 17, 19, 21.

Министерство легкой промышленности СССР 
15 мая Дворец зрели1Д и спорта 13—15 мая
ОБЩЕСОЮЗНЫЙ ДОМ МОДЕЛЕЙ ОДЕЖДЫ 

ПОКАЗЫВАЕТ КОЛЛЕ1{ЦИОННЫЕ НОВИНКИ 
МОДЫ СЕЗОНОВ 

1982—1983 годов •
Начало: 13 и 14 мая — в 18 и 21 час; 15 мая — в 19 

часов.
Билеты продаются в кассах Дворца, зрелищ и спорта 

ежедневно, с 11 часов.

имени М. ГОРЬКОГО
12 мая. «Битва за Рим» — 

8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20. 17, 
18-40, 20-20, 22, «Загадка
древней кн и ги »  — 8-40, 10-20.
12. 13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20,
22. Зат ки н о х р о н и ки , «П амять 
народная», «М орской узел», 
«Доброе утро, люди!» !_  9 ,
11-10, 13-20. . «Огни цирка» , 
«Наш  А л екса н д р и нски й  П уш 
к и н с к и й  театр» — 10-05, 12-15 
14-25.

«ОКТЯБРЬ»
12 мая. «Принцы-лебеди» — 

10-30. «Загадка древней к н и 
ги »  — 8-40, 12-10, 14. 16.
17-50, 19-40, 21-30. «Битва за
Рим» — 9. 10-50. 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ 
12 мая. «Д октор Айболит» —

14. «Ш естой» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10. 20, 21-40. -
«Сдается ква р ти р а  с ребен
ком » — 9. 10-40, 12 20, 16,
17- 40, 19-20 , 21.

«ПИОНЕР»
12 мая.' «Где ты . Багира?»

— 9. 11. 13, 15. «Кольцо из 
Амстердама» ^  17. 19. 21.

«СИБИРЯК»
12 мая. «На гр а ф ски х  раз

валинах» - 9-20. «Ж енщ ина в 
белом» (лве ге рии) — 11, 13-30, 
16, 18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«ЛВ.'\НГАРД»

12 мая. М ультсборнин  На 123
— 11, 15. «М уж и ки »  — 17, 19. 
21.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб
ным комбинатом Томского 
речного порта продолжают 
набор на краткосрочные 
курсы по следующим one- 
циальностям; слесарь-налад- 
чт!к портальных кранов, по
вар, лебедчик-моторист, при
емосдатчик, кассир-матрос.

Принимаются лица не мо
ложе 18 лет. Принятым на 
курсы выплачивается сти
пендия 70 рублей в месяц. 
Одиноким предоставляется 
общежитие.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству;, или ул. К, Марк
са, 20, в отдел кадров учеб
ного комбината порта.

Бюро по трудоустройству 
населения срочно приглаша
ет на постоянную работу на 
T o m c k jto  оптовую базу «Рос* 
галантереи» кладовщиков,
комплектовщиц, грузчиков.

За направлениями на рабо
ту обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству населения. 
Иметь при себе паспорт и 
трудовую книжку.

Томское среднее профессионально-техническое учили
ще № 16 объявляет прием учащихся на 1982—83 учебный 
год по следующим специальностям на базе 8 классов: 
токарь, оператор станков с числовым програ.ммным 
управлением (ЧПУ), фрезеровщик, оператор станков 
с ЧПУ. слесарь-инстру.ментальщик по технологической 
оснастке, электромонтер промышленного оборудования; 
монтажник радиоаппаратуры и приборов, контролер 
отдела технического контроля; на ба.зе 10 классов: 
токарь-универсал, оператор станков с ЧПУ, монтажник 
радиоаппаратуры и приборов, контролер отдела техни
ческого контроля, слесарь ремонтник.

Срок обучения в училище. — 1—3 года. Принимают
ся юноши и девушки с образованием 8—10 классов без 
экзаменов. Нуждающуюся обеспечиваются благоустроен
ным общежитием. Время обучения засчитывается в 
трудовой стаж. Окончившим училище с отличием пре
доставляются льготы при поступлении в вузы.

Для поступления необходимы следующие документы: 
заявление на !гмя директора, cB'iMeTenbcTBo об образо
вании или аттестат, свидетельство о ронсдении или пас
порт, справка с места жительства, четыре фотокарточки 
(размером 4X6 см).

Адрес училища: 634040, Томск, Иркутский тракт, 75 
тел. 5-02-61.

Томский ордена «Знак Почета» государственный педа
гогический институт имени Ленинского комсомола ОБЪ
ЯВЛЯЕТ ПРИЕМ студентов на заочное отделение по спе
циальностям;  ̂биология, английский язык, немецкий 
язык, русский язык и Л1!тература, математика, физиче
ское воспитание, педагогика и методика начального обу
чения. . . .

Прием документов — по- 31 мая. Вступительные экза
мены — с 1 по 20 июня.

Постзттающие сдают экзамены в объеме программы 
средней школы;

на специальности русский язык и литература и иност
ранные языки — по русскому языку и литературе (устно 
и письменно), истории СССР (устно), иностранному язы
ку (устно);

на специальность математика — по мате.'иатике (пись
менно и устно), физике (устно), русскому языку и лите 
ратуре (письменно);

на специальность биология — по биологии (устно), 
химии (устно), физике (устно), русскому языку и лите 
ратуре (письменно);
^на специальность педагогика и методика начального 

обучения по русскому языку и .-пттературе (письменно 
и устно), математике (устно), истории СССР (устно);

на специальность физическое воспитание — по спец- 
предмету (легкая атлетика, ги.мнастика, плавание), био 
логии (устно), химии (устно), русскому языку и литера
туре (письменно).

К заявленищ прилагаются докулюнт об образовании 
в подлиннике, медицинская справка по форме № 286, 
копия трудовой книжки, характеристика с последнего 
места работы, 5 фотокарточек раз.мером 3X4 см.

Зачисление проводится до 25 июня. С 25 июня по 25 
июля для всех зачисленных проводится установочная 
сессия.

Т ш ш и

Томское бюро путешествий 
и экскурсий приглашает
совершить водное путешест
вие по маршруту выходно
го дня на теплоходе «Моск
ва». Рейсы запланированы 
еженедельно с 29 мая по 1 
сентября. Стоимость путевки 
— 9 рублей.

М Е Л О Д И И

Д Р У Ж Б Ы  

НАД ВОЛГОЙ
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Накануне состоялись фут
больные матчи на первенст
во страны. Стоит от.метнть 
победу харьковского «Метал
листа» над тбилисскими ди- 
намовца.ми с крупным сче
том—3:0. Торпедовцы Кутаи
си на своем поле победили 
динамовцев Москвы — 2:1. 
Футболисты ЦСКА проигра
ли в Москве динамовцам 
Минска — 2:3. Команда 
«Нефтчи» нанесла пораже
ние ■ в Баку московским 
спартаковцам — 4:3. В мат
че «Кайрата» и «Пахтако-- 
ра», входящих в группу .-ш- 
Деров, была зафиксирована 
ничья — 1:1.

и  вот необычно по срав
нению с последними годами 
ВЫГЛЯД1ГГ сейчас верхняя 
часть турнирной таблицы 
чеМ'ПИоната. Впереди «Ара
рат», набранший 12 очков 
после 9 т-Егр. За ним «Пах- 
такор» и «Кайрат», имею
щие соо?'ветственно 12 и 11 
очков. Правда, нельзя не 
отметить, что динамовцы 
Киева и Тбилиси провели 
пока только по 6 матчей. У 
них соответственно 8 и 7 оч
ков.

Квгений Лиггеев, 24-летний 
олимпиргский чемпион . из 
Краснодара, завоевал Кубок 
СССР по современному пя
тиборью на соревнованиях, 
завершившихся .в столице 
Киргизии.

А. НИКОЛАЕВ.
(ТАСС).

СРЕДА, 12 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
8.00. <Время>. 8.55. «-Родом 

из детства». А. И. Герцен. «Бы
лое и думы»!. 9.35. Выст>тле’- 
иие Государственного академи
ческого хореографического ан
самбля «Березка». 10.30. «Клуб 
к'шгопутешествий». 11.30. Ново
сти.

С 11.35 до 14.15 — иерерыБ.
14.15. Новости. 14.35. К 15-ле

тию подписания Договора о 
дружбе, сотрудничестве и в.за- 
имной помощи между СССР и 
Народной Республикой ' Болга
рией. К*инопро1'рамма. 15.25. 
Поэзия С. Ггдзснко. 16.00. «От
зовитесь. горнисты!» 16.30. 
Музыкальный фольклор наро
дов СССР. 17.15. «Б каждом 
рисунке — солнце>. 17.30. 
«Торжественно обещаю...»
Фильм 2-й.

ТОМСК
18.30. Нопооти.

МОСКВА
1в.45. «Сегодня в мире».

ТОМСК
19.00. «Рассказы о То.мске»>.

«Газета без бумаги и без рас
стояний'». Ведет передачу пи
сатель С. А . Заплавный. 10.55. 
«Как закалялась сталь». 3-я 
серия. «Подвиг». 21.00. «Вре- 
мя»._̂  21.35. Кинопрограмма,
23.05. «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А
МОСКВА

12.00. «Немецкий язык»,
12.30. Воспоминания о Всево
лоде Гаршинел. КЗ.30. Авто
графы Победы». 14.15. Учащим
ся ПТУ’: «Астрономия». 14,4.5. -
«Шахматная школа». 15.15. 
«Знаешь ли ты закон?» 15.50. 
Новости.

С 16,00 до 18.15 — перерыв.
16.15. HoPocTi-i.

ТОМСК
18.30. «Ты и другие». Доку- 

кументальиый ’ телефильм.
19.00. Спортивная программа. 
(«Километры здоровья». «На 
поверке — спортивные соору
жения». 19.35. Новости.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!» 20.15. «Мы строим 
БЛМ>. 20.4v5. Велогонка мира.
21.00. «Время». 21.35. «В доме 
Л. В. Неждановой». 23.00. Чем
пионат СССР. по футболу. 
«Торпедо» (Москва). — «Дина
мо» (Минск). 00.45. Велогонка 
мира.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с жи* 
лищным управлением Том
ского горисполкома срочно 
приглашают на работу дело
производителя,- машинистку, 
экономиста, кассира, слеса- 
рей-сантехников, печников, 
плотников, штукатуров-ма* 
ляров, кровельщиков, газо- 

. сварщиков, рабочих мусоро
провода.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству, или ул. Гага
рина, 49, тел. 3-0б'90.

Для школьников проводит
ся экскурсия «Над Томью- 
рекой* на теплоходе «Урал» 
с 24 гго 27 мая.

справки по адресу: 
г. Томск, ул. Герцена, 10 
тел. 3-27-15.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуются 
корректор и подробный рабо-

Коллектив Института оп
тики атмосферы 'со AH'
СССР с глубокн.м прискор
бием извещает о с.мерти
ведущего конструктора, ве
терана ' Великои Отечест
венной войны, заместителя
се|,-ретаря парткома Том
ского филиала СО АН
СССР

чий.

НИСИНА
Михаила Федоровича

и выраигает ' 1'лубокое собо
лезнование роднь1М и близ
ким покойного.

Гражданская панихида 
состоится П  мая в коифе- 
репц-залс ИОА СО АН 
СССР (.Академгородок, пр. 
Академический, 1).

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает на 
Томский завод резиновой 
обуви клейщиц, намазчкц, 
каландровщиков, прессовщи- 
ков-вулканизаторщиков, сле

сарей всех профилей, элек
тромонтеров.

За направлениями на рабо
ту обращаться в бюро по 
трудоустройству (пр. Киро
ва, 17; Северный городок, 9).

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Иижневартовейе Тюмен
ской облг на равноценную 
или однокомндтную в г. Том
ске.

Обращаться: То.мская обл., 
пос. Мирный, ул. Трудовая, 
3, кв. 23, к Гусевой М. Я.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
центре г. Норильска на рав
ноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Никитина, 4, ко.мн. 503 (по
сле 18 часов),' или по тел.
29-77-18 (с 12 до 17 часов), 
спросить Попову.

Томский областной совет 
по туризму и экскурсиям, 
федерация са.модеятельного 
туризма 15-16 мая в рай 
оне д. Вороново Томского 
района (проезд электропо
ездами .маршрута Томск— 
Тайга до остановки «Каш- 
так») гфоводят традицион- 
ньш весенний слет туристов 
ооласти. В слете принимают 
З'частие команды ДСО и 
ведомств, спортивных клу
бов, коллективов физкульту
ры, культивирующих само- 
деятельный туризм.

Коллектив Томского об
ластного краеведческого 
музея искренне соболезну
ет заведующей Коларовским 
филиалом в. И. Косточко 
по поводу с.мсрти отца 

ПЕТЕЛИНА 
Ивана Ивановича.

Родные и близкие глу
боко скорбят по поводу 
смерти горячо любимого 

ФЕДУЛОВА
В иктора  Н икитовича .
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УЛЬЯНОВСК, 10 мая. 
(Корр. ТАСС). Раздольно 
звзшат над Волгой мелодии 
северного края. На родине 
вождя Октября начались 
дни литературы и искусства 
Якутской АССР, посвящен
ные 60-летию образования 
автономной республики и 
350летию добровольного 
вхождения Якутии в состав 
России.

Сердечно встретили вол
жане посланцев с берегов 
Лены. Гости побывали на 
центральной площади Уль
яновска, где возложили цве
ты к подножию па.-иятника 
В. И. .Ленину, осмотрели па
мятные ленинские .места. 
Теплая встреча с участника- 
-ми праздника культуры со
стоялась в Ульяновском об
коме КПСС.

В День Победы посланцы 
из Якутии участвовали в 
праздничных торжествах, 
состоявшихся в Ульяновске, 
Многочисленные встречи де
ятелей литературы -и искус
ства Якутии с трудящимися 
Ульяновской области прош- 
•Ш! сегодня. С творческими 
отчетами перед волжанами 
выступили писатели, компо
зиторы, ХУДОЖНИК!!, кинема- 
тографис-гь! автономной рес-- 
публики. В большо.л! зале 
Ленинского мемориала состо
ялся торжественный кон
церт.
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